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RELATÓRIO 

Faleceu neste sábado (17), em Natal, Moizirene de Lourdes Queiros Fonseca, irmã do 

presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN 

(FECOMÉRCIO/RN), Marcelo Queiroz. Ela enfrentava um câncer. Seu velório terá início 

às 7h, com missa às 11 horas e sepultamento ao meio-dia no Morada da Paz, Emaús, 

Parnamirim. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) realiza, no dia 7 de 

julho, a partir das 18 horas, o São Julhão do Sesc, na unidade Zona Norte. As atrações 

musicais são a banda Circuito Musical e a cantora Vivi Nascimento, com tema junino 

para celebrar a cultura e tradições nordestinas. 

A cultura é uma ferramenta poderosa de transformação social. Essa é uma das premissas 

de atuação do Sistema Fecomércio por meio do Sesc RN, e por isso a instituição tem o 

orgulho de possuir um vasto histórico de incentivo ao segmento, se consolidando como 

referência na promoção da arte e da criatividade no Rio Grande do Norte. Somente 

neste ano de 2023, a estimativa é que sejam injetados mais de 4 milhões de reais nos 

projetos e ações culturais que contemplam as mais diversas linguagens como literatura, 

artes cênicas, música, audiovisual, patrimônio cultural, e artes visuais. 

Essa é uma das premissas de atuação do Sistema Fecomércio por meio do Sesc RN, e 

por isso a instituição tem o orgulho de possuir um vasto histórico de incentivo ao 

segmento, se consolidando como referência na promoção da arte e da criatividade no 

Rio Grande do Norte. Somente neste ano de 2023, a estimativa é que sejam injetados 

mais de 4 milhões de reais nos projetos e ações culturais que contemplam as mais 

diversas linguagens como literatura, artes cênicas, música, audiovisual, patrimônio 

cultural, e artes visuais. 

As aulas práticas dos cursos do Programa de Gratuidade SENAC já poderão ser iniciadas, 

a ação é resultado de uma parceria entre a Prefeitura Municipal de Tibau e o Serviço 

Nacional de Aprendizagem Comercial. 

A Associação Brasileira de Agências de Viagens, seccional do Rio Grande do Norte 

promoverá o I Feirão de turismo da ABAV RN, que acontecerá entre os dias 18 e 19 de 

agosto de 2023, das 10h às 22h , no shopping Midway Mall, em Natal. O feirão conta 

com apoio da Fecomércio-RN, Sebrae, Secretaria de Turismo de Natal, Emprotur e 

Secretaria de Turismo de Fortaleza. 

A governadora Fátima Bezerra (PT) anunciou no município de Assú, na noite de quarta-

feira, 14, que o governo vai construir o acesso ao Santuário Irmã Lindalva. Trata-se de 

um sonho antigo da população, que está ganhando forma, inclusive, com projeto pronto 

e área definida pela Igreja Católica e gestores envolvidos no movimento. A festa 

movimenta a economia da cidade. De acordo com uma pesquisa de satisfação realizada 



 

 
 

pelo Sistema Fecomércio RN, no São João de 2022, a movimentação foi de R$ 72,3 

milhões. 

Dentro dos festejos do São João em Natal 2023, o pólo Arena das Dunas recebe uma 

vasta programação cultural  a partir da próxima terça-feira até o 25 de junho e neste 

ano conta com uma área exclusiva para as pessoas com deficiência. O espaço vai acolher 

o público, com direito a um acompanhante, para assistirem aos shows com conforto e 

acessibilidade em uma área privilegiada do estádio.  

A Prefeitura de Natal, buscando inovar e inserir novos conceitos de inclusão aos eventos 

da cidade, promove a “Área PCD” no São João de Natal. O espaço vai acolher as pessoas 

com deficiência, com direito a um acompanhante, para assistirem aos shows com 

conforto e acessibilidade, na área mais privilegiada da Arena das Dunas. 

O clima dos festejos juninos já pode ser sentido em todos os cantos de Natal. Com uma 

programação extensa e diversificada, a Prefeitura oferece e apoia inúmeras festas e 

eventos que serão realizados até o início do mês de julho. O São João será de extrema 

importância para Natal, ressalta o prefeito Álvaro Dias. 

Nesta quinta-feira (15), o prefeito de Natal Álvaro Dias inaugurou o Espaço Natal 

Sustentável – Viveiro Municipal de Natal e o Ecoponto do Baldo. O local era ponto 

irregular de descarte de lixo e de ocupação indevida. 

Como resultado das visitas do governo do estado e do governo federal à China neste 

ano de 2023, o grupo chinês Citic Group Corporation está negociando a aquisição da 

construção de um projeto de energia solar no município de Assu-RN. Sr. Ma Xuefeng, 

diretor-geral, e Sr. Cai Jie, analista de investimento, estiveram reunidos com a 

governadora Fátima Bezerra (PT) e sua equipe nesta sexta-feira (16). 

De janeiro a abril deste ano, 2,7 milhões de turistas estrangeiros estiveram no Brasil. O 

número já representa 75% do volume registrado em todo o ano de 2022. Esses turistas 

gastaram cerca de R$ 10 bilhões em terras brasileiras. Os dados mostram, segundo o 

presidente da Embratur, Marcelo Freixo, que o turismo é a “grande indústria brasileira 

do século 21”. 

 

O novo Relatório de Economia Bancária do Banco Central confirmou a tendência de 

queda, no Sistema Financeiro Nacional, da concentração bancária. Ou seja, há mais 

competitividade, além de que cada vez mais as operações financeiras têm sido 

realizadas por uma fatia maior de instituições. A mudança é importante e evidencia a 

atuação das cooperativas financeiras, conforme atesta o próprio Banco Central. 

Antes mesmo de o mês começar, todo Nordeste brasileiro já estava pronto para celebrar 

uma das tradições mais queridas do país: as festas juninas. Além de ser um momento 

de grande representatividade para a cultura local, essas festividades também 



 

 
 

desempenham um papel fundamental no impulsionamento do crescimento econômico 

regional, movimentando diversas cadeias produtivas relacionadas à cultura. 

O Índice de Atividade Econômica do Banco Central (IBC-BR), considerado uma prévia do 

Produto Interno Bruto (PIB) do país, registrou aumento de 0,56% no mês de abril. 

A perspectiva de afrouxamento monetário no terceiro trimestre faz com que a 

Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) acredite em 

crescimento do setor de serviços como um todo em 2023. 

O período junino é tempo de festa e tradição, mas também é época de geração de renda 

para quem aproveita as características que marcam o mês de junho, como é o caso da 

música, da dança e da culinária típica. O autônomo Eliomar Santana, 59 anos, é um dos 

que se beneficiam com a chegada do São João. Há 37 anos, ele vende comidas em Natal, 

especialmente aquelas à base de milho, cuja procura aumenta em toda a cidade durante 

o mês de junho. 

A atividade do comércio na semana do Dia dos Namorados (06 a 12 de junho corrente) 

apresentou queda de -1,5% quando comparada com o mesmo período de 2022. Os 

dados são do Indicador de Atividade do Comércio, da Serasa Experian, e ainda revelam 

que esta é a primeira queda negativa desde 2020, quando os números chegaram em -

27,8%, e os dados completos estão expostos no gráfico (foto). 

  



 

 
 

Irmã do presidente da Fecomércio falece em Natal 

Link https://blogcarlossantos.com.br/irma-do-presidente-da-fecomercio-falece-
em-natal/  

Data da 
publicação 

17/06/2023 

Veículo BLOG CARLOS SANTOS 

Classificação POSITIVO 

 

Irmã do presidente da Fecomércio falece 

em Natal 

Faleceu neste sábado (17), em Natal, Moizirene de Lourdes Queiros Fonseca, irmã do presidente 

https://blogcarlossantos.com.br/irma-do-presidente-da-fecomercio-falece-em-natal/
https://blogcarlossantos.com.br/irma-do-presidente-da-fecomercio-falece-em-natal/
https://blogcarlossantos.com.br/irma-do-presidente-da-fecomercio-falece-em-natal/
https://blogcarlossantos.com.br/irma-do-presidente-da-fecomercio-falece-em-natal/
https://blogcarlossantos.com.br/wp-content/uploads/2023/06/Moizirene-de-Lourdes-Queiros-irm%C3%A3-de-Marcelo-Queiroz-falecida-com-c%C3%A2ncer-em-17-06-2023-e1687045643864.jfif


 

 
 

da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (FECOMÉRCIO/RN), Marcelo 

Queiroz. 

Ela enfrentava um câncer. 

Seu velório terá início às 7h, com missa às 11 horas e sepultamento ao meio-dia no Morada da 

Paz, Emaús, Parnamirim. 

Nota do BCS – Nossa solidariedade a Marcelo Queiroz, em especial, extensiva à toda sua família, 

pela perda de dona Moizirene. 

Que descanse em paz. 

  



 

 
 

São Julhão do Sesc terá Circuito Musical e Vivi Nascimento na zona Norte de Natal 

Link https://wllanadantas.com.br/sao-julhao-do-sesc-tera-circuito-musical-e-
vivi-nascimento-na-zona-norte-de-natal/  

Data da 
publicação 

18/06/2023 

Veículo BLOG WLLANA DANTAS 

Classificação POSITIVO 

 

São Julhão do Sesc terá Circuito 

Musical e Vivi Nascimento na zona 

Norte de Natal 

 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) realiza, no 
dia 7 de julho, a partir das 18 horas, o São Julhão do Sesc, na unidade Zona 
Norte. As atrações musicais são a banda Circuito Musical e a cantora Vivi 
Nascimento, com tema junino para celebrar a cultura e tradições nordestinas. 

O São Julhão do Sesc é aberto ao público com senhas a venda nas centrais 
de relacionamento do Sesc Cidade Alta, Rio Branco, Potilândia e Zona Norte, a 

https://wllanadantas.com.br/sao-julhao-do-sesc-tera-circuito-musical-e-vivi-nascimento-na-zona-norte-de-natal/
https://wllanadantas.com.br/sao-julhao-do-sesc-tera-circuito-musical-e-vivi-nascimento-na-zona-norte-de-natal/


 

 
 

partir da quarta-feira, 21 de junho. O valor do ingresso é R$ 15,00 (quinze 
reais) para os trabalhadores do comércio de bens, serviços e turismo, 
mediante apresentação da credencial Sesc. O público em geral pagará R$ 
30,00 (trinta reais) como entrada inteira, enquanto que as pessoas com direito 
a meia entrada, pagarão metade deste valor. 

Além da atração musical, a unidade Sesc Zona Norte estará totalmente 
voltada para o clima festivo junino, com direito a quadrilha improvisada, 
comidas típicas e serviço de bar. O São Julhão do Sesc é um evento que 
celebra a cultura nordestina e suas tradições juninas, com atrações para toda 
a família. 

Serviço: 

O que: São Julhao do Sesc. 

Onde: Sesc Zona Norte. 

Quando: 7 de julho de 2023, a partir das 18 horas. 

Atração: Circuito Musical e Vivi Nascimento. 

Ingresso: Centrais de relacionamento do Sesc em Natal (Cidade Alta, Rio 
Branco, Potilândia e Zona Norte). 

Valor: 

R$ 30,00 (Trinta reais) – Inteira. 

R$ 15,00 (Quinze reais) – Meia e trabalhadores do comércio de bens, serviços 
e turismo, mediante apresentação da credencial Sesc. 

  



 

 
 

Notícia boa: Sesc RN deve investir mais de R$ 4 milhões na cultura do Estado 

Link https://natalemfoco.com.br/cultura-e-entretenimento/noticia-boa-sesc-rn-
deve-investir-mais-de-r-4-milhoes-na-cultura-do-estado/  

Data da 
publicação 

16/06/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

 

Notícia boa: Sesc RN deve 

investir mais de R$ 4 milhões na 

cultura do Estado 
Os projetos fomentados abrangem as mais diversas representações 
culturais, tendo beneficiado mais de 45.000 pessoas no estado somente 
nos primeiros quatro meses do ano 

A cultura é uma ferramenta poderosa de transformação social. Essa é 
uma das premissas de atuação do Sistema Fecomércio por meio do 
Sesc RN, e por isso a instituição tem o orgulho de possuir um vasto 
histórico de incentivo ao segmento, se consolidando como referência na 
promoção da arte e da criatividade no Rio Grande do Norte. Somente 
neste ano de 2023, a estimativa é que sejam injetados mais de 4 milhões 
de reais nos projetos e ações culturais que contemplam as mais diversas 
linguagens como literatura, artes cênicas, música, audiovisual, 
patrimônio cultural, e artes visuais. 

Parte desse investimento já foi utilizado em ações realizadas entre 
janeiro e abril deste ano, e os impactos positivos ultrapassam as 
expectativas iniciais. Projetos como o BiblioSesc – uma unidade móvel 
de biblioteca que percorre o estado incentivando o hábito da leitura –, as 
turmas do Ballet, a extensa programação do período de Carnaval, as 
sempre muito requisitadas edições do projeto Letra & Música, as 
exposições na Galeria Sesc Cidade Alta, e as Ações Sesc Literatura são 
alguns exemplos, tendo beneficiado até então mais de 45.000 pessoas. 

Sesc planeja novos projetos de cultura 

https://natalemfoco.com.br/cultura-e-entretenimento/noticia-boa-sesc-rn-deve-investir-mais-de-r-4-milhoes-na-cultura-do-estado/
https://natalemfoco.com.br/cultura-e-entretenimento/noticia-boa-sesc-rn-deve-investir-mais-de-r-4-milhoes-na-cultura-do-estado/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 

 
 

Além de dar continuidade às ações atuais e sistemáticas, o Sesc RN se 
prepara para realizar na segunda metade do ano os principais 
grandes projetos de cultura, que devem atender mais 150.000 pessoas 
até o final de 2023. São eles: a Mostra Sesc de Arte e Cultura, a Aldeia 
Seridó, o espetáculo de final de ano – que em 2022 contou com a 
participação de Geraldo Azevedo –, e o lançamento dos Editais de 
Cultura, tendo somente este último um investimento total de R$ 
489.360,00, um aumento de quase 30% em comparação ao ano passado 
(R$378.330,00). 

“Os editais de cultura do Sesc são de extrema importância para a 
valorização e a difusão da cultura potiguar. Nos últimos 5 anos, nós 
fomentamos cerca de 240 propostas artístico-culturais por meio dos 
editais do Sesc RN, beneficiando mais de 750 profissionais envolvidos 
com as produções. Já quando vemos pelo lado de quem prestigia os 
projetos selecionados, neste mesmo período foram mais de 80.000 
pessoas beneficiadas com apresentações, debates, intercâmbios, 
palestras, oficinas, shows, exposições presenciais e virtuais, entre outras 
formas de representação artística”, relata Daniel Rezende, coordenador 
de cultura do Sesc RN. 

O incentivo dos editais de apoio à economia criativa da empresa gera 
impactos que vão além das produções artísticas por si só, beneficiando 
profundamente a vida de todos os envolvidos. Em 2021, por exemplo, um 
artista circense selecionado confidenciou à equipe de cultura da empresa 
que, devido a pandemia, ele e sua família encontravam-se em uma 
situação financeira e psicológica bastante complicada, e que ter sido 
selecionado pelo projeto “reativou suas forças e a esperança para “dias 
melhores” em sua vida e na do público amante das artes circenses”, 
conta Daniel. 

Integração com o Sesc nacional 

Além de todos os projetos e ações citados que são nativos do 
regional Rio Grande do Norte, também são realizadas ações integradas 
com projetos do Sesc Nacional, impulsionando a cultura potiguar para 
além das fronteiras do nosso estado, levando artistas para representar a 
empresa em projetos como Arte da Palavra, Palco Giratório, Sonora 
Brasil, LabMais e Mostra Sesc de Cinema. 

Para o Presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, realizar 
ações de fomento à cultura faz parte das prioridades da instituição, 
seguindo uma tendência nacional e global de valorização da economia 

https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte


 

 
 

criativa para o crescimento social, político e econômico da sociedade. “A 
arte tem o poder de transformar desde uma única pessoa até uma 
sociedade inteira. Investir em cultura é uma das formas que o Sistema 
Fecomércio e o Sesc RN atuam na intenção de transformar para melhor a 
vida dos potiguares”, reforçou o presidente. 

Fonte: Agora RN 

Foto: Natal em Foco. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

Sesc RN deve investir mais de R$ 4 mi na cultura do Estado 

Link https://fatorrrh.com.br/2023/06/16/sesc-rn-deve-investir-mais-de-r-4-mi-
na-cultura-do-estado/  

Data da 
publicação 

16/06/2023 

Veículo BLOG FATOR RH 

Classificação POSITIVO 

 

Sesc RN deve investir mais de R$ 4 

mi na cultura do Estado 
Os projetos fomentados abrangem as mais diversas representações culturais, tendo 

beneficiado mais de 45.000 pessoas no estado somente nos primeiros quatro meses 

do ano  

A cultura é uma ferramenta poderosa de transformação social. 

Essa é uma das premissas de atuação do Sistema Fecomércio por meio do Sesc RN, 

e por isso a instituição tem o orgulho de possuir um vasto histórico de incentivo ao 

segmento, se consolidando como referência na promoção da arte e da criatividade no 

Rio Grande do Norte. 

Somente neste ano de 2023, a estimativa é que sejam injetados mais de 4 milhões de 

reais nos projetos e ações culturais que contemplam as mais diversas linguagens 

como literatura, artes cênicas, música, audiovisual, patrimônio cultural, e artes visuais. 

Parte desse investimento já foi utilizado em ações realizadas entre janeiro e abril deste 

ano, e os impactos positivos ultrapassam as expectativas iniciais. 

Projetos como o BiblioSesc – uma unidade móvel de biblioteca que percorre o estado 

incentivando o hábito da leitura –, as turmas do Ballet, a extensa programação do 

período de Carnaval, as sempre muito requisitadas edições do projeto Letra & Música, 

as exposições na Galeria Sesc Cidade Alta, e as Ações Sesc Literatura são alguns 

exemplos, tendo beneficiado até então mais de 45.000 pessoas. 

Sesc planeja novos projetos de cultura 
Além de dar continuidade às ações atuais e sistemáticas, o Sesc RN se prepara para 

realizar na segunda metade do ano os principais grandes projetos de cultura, que 

devem atender mais 150.000 pessoas até o final de 2023. 

São eles: a Mostra Sesc de Arte e Cultura, a Aldeia Seridó, o espetáculo de final de ano 

– que em 2022 contou com a participação de Geraldo Azevedo –, e o lançamento dos 

Editais de Cultura, tendo somente este último um investimento total de R$ 489.360,00, 

um aumento de quase 30% em comparação ao ano passado (R$378.330,00). 

https://fatorrrh.com.br/2023/06/16/sesc-rn-deve-investir-mais-de-r-4-mi-na-cultura-do-estado/
https://fatorrrh.com.br/2023/06/16/sesc-rn-deve-investir-mais-de-r-4-mi-na-cultura-do-estado/
https://fecomerciorn.com.br/
https://sescrn.com.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/sesc-rn-leva-invasao-geek-para-natal-e-caico/


 

 
 

“Os editais de cultura do Sesc são de extrema importância para a valorização e a 

difusão da cultura potiguar. Nos últimos 5 anos, nós fomentamos cerca de 240 

propostas artístico-culturais por meio dos editais do Sesc RN, beneficiando mais de 

750 profissionais envolvidos com as produções. Já quando vemos pelo lado de quem 

prestigia os projetos selecionados, neste mesmo período foram mais de 80.000 

pessoas beneficiadas com apresentações, debates, intercâmbios, palestras, oficinas, 

shows, exposições presenciais e virtuais, entre outras formas de representação 

artística”, relata Daniel Rezende, coordenador de cultura do Sesc RN. 

O incentivo dos editais de apoio à economia criativa da empresa gera impactos que 

vão além das produções artísticas por si só, beneficiando profundamente a vida de 

todos os envolvidos. 

Em 2021, por exemplo, um artista circense selecionado confidenciou à equipe de 

cultura da empresa que, devido a pandemia, ele e sua família encontravam-se em uma 

situação financeira e psicológica bastante complicada, e que ter sido selecionado pelo 

projeto “reativou suas forças e a esperança para “dias melhores” em sua vida e na do 

público amante das artes circenses”, conta Daniel. 

Integração com o Sesc nacional 
Além de todos os projetos e ações citados que são nativos do regional Rio Grande do 

Norte, também são realizadas ações integradas com projetos do Sesc Nacional, 

impulsionando a cultura potiguar para além das fronteiras do nosso estado, levando 

artistas para representar a empresa em projetos como Arte da Palavra, Palco 

Giratório, Sonora Brasil, LabMais e Mostra Sesc de Cinema. 

Para o Presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, realizar ações de 

fomento à cultura faz parte das prioridades da instituição, seguindo uma tendência 

nacional e global de valorização da economia criativa para o crescimento social, 

político e econômico da sociedade. 

“A arte tem o poder de transformar desde uma única pessoa até uma sociedade 

inteira. Investir em cultura é uma das formas que o Sistema Fecomércio e o Sesc RN 

atuam na intenção de transformar para melhor a vida dos potiguares”, reforçou o 

presidente. 

Fonte: Agora RN/Portal da Fecomércio 
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Carreta da Beleza do SENAC 

chegou em Tibau nesta sexta-

feira (16) 
0 

FacebookTwitterPinterestMessenger 

As aulas práticas dos cursos do Programa de Gratuidade SENAC já 

poderão ser iniciadas, a ação é resultado de uma parceria entre 

a Prefeitura Municipal de Tibau e o Serviço Nacional de Aprendizagem 

Comercial. 

As primeiras aulas serão das 13h às 17h, com 15 alunos. Já a primeira 

turma de manicure será das 18h às 22h, também com 15 alunos. Ao 

todo, serão beneficiadas 30 pessoas com a oportunidade de se 

capacitar. 

Para além do curso de corte de cabelo e manicure, a Carreta da Beleza 

do SENAC oferece ainda diversas outras capacitações na área de 

beleza e estética. O projeto faz parte do Programa Senac Móvel, que 

leva ações educativas para diversas regiões do país. 

O cumprimento do papel da prefeitura em promover atividades que 

incentivem o desenvolvimento na cidade é ressaltado pela 

prefeita Lidiane Marques, que está sempre em busca de ações que 

https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-chegou-em-tibau-nesta-sexta-feira-16/
https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-chegou-em-tibau-nesta-sexta-feira-16/
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melhorem a qualidade de vida da população e impulsionam o 

desenvolvimento. 

Foto divulgação 
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ABAV-RN promove o primeiro Feirão de 
Turismo 

  

A Associação Brasileira de Agências de Viagens, seccional do Rio Grande do Norte 

promoverá o I Feirão de turismo da ABAV RN, que acontecerá entre os dias 18 e 19 de 

agosto de 2023, das 10h às 22h , no shopping Midway Mall, em Natal. O feirão conta 

com apoio da Fecomércio-RN, Sebrae, Secretaria de Turismo de Natal, Emprotur e 

Secretaria de Turismo de Fortaleza. 

 Segundo a presidente da entidade, Michelle Pereira, o objetivo é reunir as Agências 

Abavianas em um grande feirão promocional, voltado para o público consumidor de 

Natal. No feirão, o Norte Rio Grandense terá preço e oportunidades exclusivas nos 

dois dias. “Aguardem, vai ter muitos bons preços”, disse Michelle. 

“Promoveremos um grande Feirão de produtos turísticos regionais, nacionais e 

internacionais, com preços diferenciados e comercializados com a consultoria dos 

melhores Agentes de Viagens do Rio Grande do Norte. 

Estamos muito animados com a expectativa de realizarmos o maior evento B2C 

(Business to Customers) do RN”, disse Michelle. 

O evento terá apoio de todo o Trade turístico, parceiros, fornecedores e com a força 

dos agentes de viagens, realizaremos um evento para ficar na história, finalizou a 

presidente. 

  

https://www.premierern.com.br/2023/06/16/abav-rn-promove-o-primeiro-feirao-de-turismo/
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Governadora confirma que fará o acesso ao Santuário Irmã Lindalva em 

Assú 

Crédito da foto: Assecom/RN

Governadora Fátima Bezerra ouve o padre Flávio na abertura da Festa de São João em Assú 

A governadora Fátima Bezerra (PT) anunciou no município de Assú, na noite de 
quarta-feira, 14, que o governo vai construir o acesso ao Santuário Irmã Lindalva. 
Trata-se de um sonho antigo da população, que está ganhando forma, inclusive, com 
projeto pronto e área definida pela Igreja Católica e gestores envolvidos no 
movimento. 

 “Se Deus quiser, nesse segundo mandato, nós vamos fazer o acesso ao Santuário de 
Irmã Lindalva. O projeto executivo já está pronto, pois sabemos da importância desse 
local, não só para alimentar a nossa fé, mas também para a promoção do turismo 
religioso da região”, disse a governadora ao participar da abertura oficial dos festejos 
juninos na cidade, que é considerado “o São João Mais Antigo do Mundo”, com 297 
anos de existência. 

https://defato.com/estado/108938/governadora-confirma-que-far-o-acesso-ao-santurio-irm-lindalva-em-ass
https://defato.com/estado/108938/governadora-confirma-que-far-o-acesso-ao-santurio-irm-lindalva-em-ass


 

 
 

Há uma devoção forte da população local à beata que dedicou a vida para cuidar dos 
mais necessitados. Lindalva Justo de Oliveira nasceu em Assú em 1953 e, como freira, 
fez parte das Filhas da Caridade de São Vicente de Paulo. Morreu em Salvador, em 
1993, assassinada ao se defender de um assédio. Considerada uma mártir, foi 
beatificada em 2007. 

A religiosidade dos assuenses fortalece os festejos do padroeiro São João Batista, com 
repercussão positiva em todos os segmentos. A festa movimenta a economia da cidade. 
De acordo com uma pesquisa de satisfação realizada pelo Sistema Fecomércio RN, no 
São João de 2022, a movimentação foi de R$ 72,3 milhões. 

Fátima Bezerra participou da missa na Igreja Matriz de São João, que também é o 
padroeiro da cidade, além de fazer parte da tradicional cerimônia do hasteamento da 
bandeira. “Que São João Batista e Irmã Lindalva continuem nos inspirando para que a 
gente não desista nunca, sempre com união e lutando por um mundo de paz, de amor e 
justiça social”, falou a governadora para os fiéis que estavam na igreja. 

O Governo do Estado reforçou a segurança para o evento com mais de 300 
profissionais de segurança. “Policiais militares, civis e bombeiros estarão aqui para 
garantir o direito de vocês prestigiarem e celebrarem em harmonia”, disse Fátima 
Bezerra. 

  

São João mais antigo do mundo tem grandes atrações 

A programação oficial do São João do Assú foi aberta na quarta-feira, 14, e segue até o 
dia 25, na praça São João. Com o tema: o São João Mais Antigo do mundo, a festa 
completa 297 anos com muita tradição e cultura. 

A organização do evento trabalhou durante meses para o oferecimento de uma 
infraestrutura que traga segurança e entretenimento aos moradores e visitantes. No 
local do evento existe equipes da polícia militar e civil, segurança privada, além de 
Bombeiros e equipes de saúde para atendimentos de urgência. O espaço também conta 
com ampla praça de alimentação, onde são comercializadas comidas típicas da região e 
muito mais, além dos estandes de artesanato. 

Confira a programação de shows: 

- Hoje – dia 16 

22h30 – Victor Soares 

23h – Bell Marques 

00h30 – Forró da Tradição 

02h30 – Márcia Fellipe 



 

 
 

  

- Sábado – 17 

23h – Flávio José 

00h30 – Fadja Lorena 

02h30 – Michele Andrade 

  

- Domingo – 18 

23h – Nattan 

00h30 – Artoni Gleibson 

02h30 – Henry Freitas 

  

- Segunda-feira – 19 

20h30 – A Furiosa do Vale 

21h – Apresentação das Quadrilhas Tradicionais 

  

- Terça-feira – 20 

23h – Werick Mendes 

00h30 – Wesley Safadão 

02h00 – Thúllio Milionário 

  

- Quarta-feira – 21 

23h – Jorge e Mateus 

00:30h – Priscyla Arrazo 

02h30 – Núzio Medeiros 



 

 
 

  

- Quinta-feira – 22 

23h – Yury Pressão 

00h – Radija Guimarães e banda 

02h – Zé Cantor 

  

- Sexta-feira – 23 

23h – Rafinha Rapaziada 

00h – Wagner Silva 

02h – Bonde do Brasil 

  

- Sábado – 24 

20h – Padre Fábio de Melo 

22h – Lucas Santos 

00h – Kadu Martins 

02h – Forró Emoções 

  

- Domingo – 25 

16h – REBULICO 

ARRASTÃO COM TRIO ELÉTRICO 

Concentração: Baixa do ENSV 

Percurso: Ruas João Pessoa, João Celso Filho, fazendo o retorno próximo ao Posto 
Diniz II. 

Chegada: Panificadora São Francisco. 

Atrações: 



 

 
 

16h – Juninho Souza 

18h – Rafa & Pipo Marques 

20h- Rafinha no Comando 

21h – Gabriel de Pádua 
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Além do acesso ao santuário, governadora anunciou também o reforço na 

segurança pública para o São João 
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Fátima Bezerra confirmou andamento durante abertura do maior São João do mundo: 

“Projeto executivo está pronto” 

Em Assu, a governadora do Rio Grande do Norte Fátima Bezerra 

(PT) prestigiou a abertura oficial dos festejos juninos na cidade, 

que é considerado “o São João Mais Antigo do Mundo”, e que 

está completando 297 anos. “Se Deus quiser, nesse segundo 

mandato, nós vamos fazer o acesso ao Santuário de Irmã 

Lindalva. O projeto executivo já está pronto, pois sabemos da 

importância desse local”, afirmou Fátima. 

A festa movimenta a economia da cidade, de acordo com uma 

pesquisa de satisfação realizada pelo Sistema Fecomércio RN, 

no São João de 2022, a movimentação foi de R$ 72,3 milhões. O 

Governo do Estado reforçou a segurança para o evento com 

mais de 300 profissionais de segurança. 

https://agorarn.com.br/ultimas/assu-e-uma-das-expressoes-mais-fortes-da-cultura-popular-do-rio-grande-do-norte/
https://fecomerciorn.com.br/


 

 
 

“Policiais militares, civis e bombeiros estarão aqui para garantir o 

direito de vocês prestigiarem e celebrarem em harmonia”, disse Fátima 

Bezerra. 

Santuário fica em cidade que tem São João mais antigo do mundo 

Lindalva Justo de Oliveira nasceu em Assu em 1953 e como 

freira, fez parte das Filhas da Caridade de São Vicente de Paulo. 

Morreu em Salvador, em 1993, assassinada ao se defender de 

um assédio. Considerada uma mártir, foi beatificada em 2007. 

Acompanharam Fátima Bezerra na abertura o vice-governador 

Walter Alves, o prefeito de Assu, Gustavo Soares, os deputados 

estaduais George Soares e Divaneide Basílio, além de Inês 

Almeida, assessora do Gabinete Civil. 

Natal, capital potiguar, terá um santuário novo. O prefeito de 

Natal, Álvaro Dias (Republicanos), anunciou a maior estátua 

católica da América Latina. O Complexo de Adoração, com a 

imagem de Nossa Senhora de Fátima, será construído na 

Paróquia Santuário Nossa Senhora de Fátima, no Pajuçara. 

São João em Assu 

A festa do padroeiro do Assu comemora este ano 297 anos de fé 

e tradição. O evento que para Assu, é uma das expressões mais 

fortes da cultura popular do Rio Grande do Norte e atrai 

visitantes do país inteiro. 



 

 
 

Assu tem São João mais antigo do mundo: quase 300 anos – Foto: 
Reprodução 
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São João em Natal 2023: pessoas com deficiência terão acesso a área 
exclusiva no Arena das Dunas 

 

Dentro dos festejos do São João em Natal 2023, o pólo Arena das Dunas recebe uma vasta 

programação cultural  a partir da próxima terça-feira até o 25 de junho e neste ano conta com 

uma área exclusiva para as pessoas com deficiência. O espaço vai acolher o público, com 

direito a um acompanhante, para assistirem aos shows com conforto e acessibilidade em uma 

área privilegiada do estádio.  

Divulgação
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O festival de quadrilhas no Arena das Dunas começa na terça-feira (20) 

Para a titular da Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla), Joanna Guerra, pasta 

responsável pelo desenvolvimento do aplicativo Natal Digital, o São João inclusivo é uma 

iniciativa muito importante e só comprova que a Prefeitura a cada ano busca evoluir e alcançar 

o objetivo de disponibilizar e oferecer para a população grandes eventos de forma 

democrática e inclusiva.  

“O poder público, junto com parceiros, promove eventos que geram emprego e renda para 

nossa cidade oferecendo oportunidades a todos. Esse São João será o mais emblemático de 

Natal. E dessa forma, o aplicativo de Natal abraçou o São João inclusivo na medida em que 

disponibiliza uma funcionalidade exclusiva, na qual o cidadão e o turista podem acessar toda a 

programação cultural junina e, no caso das PCD, se inscrever para participar da festa em 

espaço exclusivo nos shows do Arena das Dunas”, disse. 

Saiba como ter acesso ao espaço reservado 

A pessoa com deficiência que se enquadra na definição de PCD preconizada no artigo 2.º da Lei 

Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência (Estatuto da Pessoa com Deficiência) n.º 

13.146, vai ter acesso a um formulário que está no aplicativo Natal Digital de forma gratuita 

em todas as plataformas (Android e iOS) e lá terá que comprovar através de laudo, carteira da 

SEL ou cartão de gratuidade da STTU a sua condição de deficiência para poder validar a 

inscrição. 

A pessoa vai receber a confirmação se ela conseguiu estar dentro do quantitativo do espaço 

equivalente a 10% do total, de acordo com a legislação vigente de acessibilidade. Se ela não 

estiver de acordo com o que está previsto para ter acesso a esse percentual reservado, ela 

entrará em cadastro de reservas. 

Caso as pessoas cadastradas não cheguem até o horário previsto de cada dia, os suplentes 

poderão acessar o espaço. Cada inscrição deve ser realizada por dia, uma por CPF e a pessoa 

com deficiência pode levar um acompanhante. As pessoas terão acesso exclusivo pelo portão 

P12, na Avenida Lima e Silva.  

O espaço para a pessoa com deficiência será ofertado gratuitamente e está localizado em uma 

parte que fica próxima ao palco principal do evento. O São João de Natal tem o apoio do Sesc 

RN. 

  



 

 
 

Saiba como se cadastrar no Natal Digital para ter acesso à área para PCDs no São 
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Saiba como se cadastrar no Natal 

Digital para ter acesso à área para 

PCDs no São João 

 

A Prefeitura de Natal, buscando inovar e inserir novos conceitos de inclusão 
aos eventos da cidade, promove a “Área PCD” no São João de Natal. O espaço 
vai acolher as pessoas com deficiência, com direito a um acompanhante, para 
assistirem aos shows com conforto e acessibilidade, na área mais 
privilegiada da Arena das Dunas. 

https://wllanadantas.com.br/saiba-como-se-cadastrar-no-natal-digital-para-ter-acesso-a-area-para-pcds-no-sao-joao/
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A partir da próxima terça-feira (20) até o dia 25 de junho, o pólo Arena das 
Dunas terá uma vasta programação cultural e este ano conta com uma área 
exclusiva para as pessoas com deficiência que podem participar se 
cadastrando através do Aplicativo Natal Digital – na aba Serviços, disponível 
para as plataformas iOS e Android, podendo ser baixado gratuitamente por 
qualquer usuário de smartphones. 

Para a titular da Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla), Joanna 
Guerra, pasta responsável pelo desenvolvimento do aplicativo Natal Digital, o 
São João inclusivo é uma iniciativa muito importante e só comprova que a 
Prefeitura a cada ano busca evoluir e alcançar o objetivo de disponibilizar e 
oferecer para a população grandes eventos de forma democrática e inclusiva. 

“O poder público, junto com parceiros, promove eventos que geram emprego e 
renda para nossa cidade oferecendo oportunidades a todos. Esse São João 
será o mais emblemático de Natal. E dessa forma, o aplicativo de Natal 
abraçou o São João inclusivo na medida em que disponibiliza uma 
funcionalidade exclusiva, na qual o cidadão e o turista podem acessar toda a 
programação cultural junina e, no caso das PCD, se inscrever para participar 
da festa em espaço exclusivo nos shows do Arena das Dunas”, disse. 

A pessoa com deficiência que se enquadra na definição de PCD preconizada 
no artigo 2º da Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência (Estatuto 
da Pessoa com Deficiência) n.º 13.146, vai ter acesso a um formulário que 
está no aplicativo de forma gratuita em todas as plataformas (Android e iOS) 
e lá terá que comprovar através de laudo, carteira da SEL ou cartão de 
gratuidade da STTU a sua condição de deficiência para poder validar a 
inscrição. 

A pessoa vai receber a confirmação se ela conseguiu estar dentro do 
quantitativo do espaço equivalente a 10% do total, de acordo com a legislação 
vigente de acessibilidade. Se ela não estiver de acordo com o que está 
previsto para ter acesso a esse percentual reservado, ela entrará em cadastro 
de reservas. 

Caso as pessoas cadastradas não cheguem até o horário previsto de cada 
dia, os suplentes poderão acessar o espaço. Cada inscrição deve ser 
realizada por dia, uma por CPF e a pessoa com deficiência pode levar um 
acompanhante. As pessoas terão acesso exclusivo pelo portão P12, na 
Avenida Lima e Silva. 



 

 
 

O espaço para a pessoa com deficiência será ofertado gratuitamente e está 
localizado em uma parte que fica próxima ao palco principal do evento. O São 
João de Natal tem o apoio do Sesc RN. 
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A Prefeitura de Natal, buscando inovar e inserir novos conceitos de 

inclusão aos eventos da cidade, promove a “Área PCD” no São João 

de Natal. O espaço vai acolher as pessoas com deficiência, com direito a 

um acompanhante, para assistirem aos shows com conforto e 

acessibilidade, na área mais privilegiada da Arena das Dunas. 

A partir da próxima terça-feira (20) até o dia 25 de junho, o pólo Arena 

das Dunas terá uma vasta programação cultural e este ano conta com 

uma área exclusiva para as pessoas com deficiência que podem 

participar se cadastrando através do Aplicativo Natal Digital – na aba 

Serviços, disponível para as plataformas iOS e Android, podendo ser 

baixado gratuitamente por qualquer usuário de smartphones. 

Para a titular da Secretaria Municipal de Planejamento (Sempla), Joanna 

Guerra, pasta responsável pelo desenvolvimento do 

aplicativo Natal Digital, o São João inclusivo é uma iniciativa muito 

importante e só comprova que a Prefeitura a cada ano busca evoluir e 

alcançar o objetivo de disponibilizar e oferecer para a população grandes 

eventos de forma democrática e inclusiva. “O poder público, junto com 

parceiros, promove eventos que geram emprego e renda para nossa 

cidade oferecendo oportunidades a todos. Esse São João será o mais 

emblemático de Natal. E dessa forma, o aplicativo de Natal abraçou o 

São João inclusivo na medida em que disponibiliza uma funcionalidade 

exclusiva, na qual o cidadão e o turista podem acessar toda a 

programação cultural junina e, no caso das PCD, se inscrever para 

participar da festa em espaço exclusivo nos shows do Arena das Dunas”, 

disse. 

A pessoa com deficiência que se enquadra na definição de PCD 

preconizada no artigo 2.º da Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com 

Deficiência (Estatuto da Pessoa com Deficiência) n.º 13.146, vai ter 

acesso a um formulário que está no aplicativo de forma gratuita em 

todas as plataformas (Android e iOS) e lá terá que comprovar através de 

laudo, carteira da SEL ou cartão de gratuidade da STTU a sua condição 

de deficiência para poder validar a inscrição. 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
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A pessoa vai receber a confirmação se ela conseguiu estar dentro do 

quantitativo do espaço equivalente a 10% do total, de acordo com a 

legislação vigente de acessibilidade. Se ela não estiver de acordo com o 

que está previsto para ter acesso a esse percentual reservado, ela entrará 

em cadastro de reservas. 

Caso as pessoas cadastradas não cheguem até o horário previsto de 

cada dia, os suplentes poderão acessar o espaço. Cada inscrição deve 

ser realizada por dia, uma por CPF e a pessoa com deficiência pode levar 

um acompanhante. As pessoas terão acesso exclusivo pelo portão P12, 

na Avenida Lima e Silva. 

O espaço para a pessoa com deficiência será ofertado gratuitamente e 

está localizado em uma parte que fica próxima ao palco principal do 

evento. O São João de Natal tem o apoio do Sesc RN. 

Assessoria. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

São João de Natal tem um mês inteiro de programação 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/sao-joao-natal-mes-inteiro-de-
programacao/  
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publicação 
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São João de Natal tem um 

mês inteiro de 

programação 

Artistas locais e eventos típicos da época dominam o roteiro do evento promovido 

pela Prefeitura 

Redação 

 

 

Arraiá de bairro em Potilândia - Foto: Joana Lima 
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O clima dos festejos juninos já pode ser sentido em todos os 

cantos de Natal. Com uma programação extensa e diversificada, 

a Prefeitura oferece e apoia inúmeras festas e eventos que serão 

realizados até o início do mês de julho. O São João será de 

extrema importância para Natal, ressalta o prefeito Álvaro Dias. 

“Em meio a grandes atrações, há uma vasta programação que 

conta com atrações nacionais e dá destaque aos artistas locais, 

apoiando também as quadrilhas juninas, os arraiás de bairros e 

fazendo o São João que a cidade merece”, observa Álvaro. Ele 

também aponta o impacto positivo que os grandes eventos 

geram para a cidade em outros campos, além dos artísticos e 

dos ligados ao lazer da população. “Trata-se de um investimento 

expressivo e que trará retorno financeiro à cidade, como já 

ficou comprovado que acontece em eventos anteriores que a 

Prefeitura já promoveu”. 

Junto à Secretaria Municipal de Cultura (Secult) e à Fundação 

Cultural Capitania das Artes (Funcarte), a Prefeitura de Natal, 

com apoio do Sesc, realiza este ano arraiás em todas as regiões 

da cidade. Ao todo, são 40 arraiás de rua, 35 quadrilhas juninas 

e 36 shows com música regional e nacional. A programação já é 

realizada desde o final do mês de maio. Além de muitos eventos 

e de música boa, os moradores e turistas podem desfrutar das 

brincadeiras clássicas da época, das quadrilhas e da apreciada 

gastronomia do período junino, focada especialmente no uso do 

milho para a produção de pratos regionais. 



 

 
 

O secretário municipal de Cultura, Dácio Galvão, explica a 

importância dos festejos nesta época. “O São João da Prefeitura 

do Natal tem uma característica de agregar a diversidade 

cultural e musical, que vai do forró eletrônico, piseiro até o 

forró sertanejo. E é bom destacar: todos com eventos gratuitos 

para a população. A gente espera que esse evento entre 

definitivamente para o calendário turístico e cultural da 

cidade”, projeta. 

Já nesta sexta-feira (16) e no sábado (17), o bairro de Cidade da 

Esperança recebe com apoio da Prefeitura Municipal o Arraiá 

Rei do Baião, animado por shows de Pedro Lucas e Banda, 

Balaio de Gato, Deusa do Forró, Ferro na Boneca, entre outras 

atrações musicais e apresentações de quadrilhas juninas. 

Através da Lei Djalma Maranhão, de apoio à cultura, Natal já 

realizou no sábado passado (10) o Sol João, com um pranchão 

que percorreu a orla da Praia do Meio e Artistas, arrastando 

grande público com a tradicional banda Cavaleiros do Forró e 

Giannini Alencar, além de DJs. O público aprovou a iniciativa, 

principalmente por valorizar atrações locais. 

Outro evento de destaque já realizado foi o Ahayá de Rua, 

sucesso em Potilândia, onde um grande público curtiu muito 

forró e baião, além de ter arrecadado centenas de doações de 

alimentos não perecíveis. Durante o mês, mais festas serão 

realizadas através da lei. Como o Arraiá do Outro Par, em Ponta 

https://agorarn.com.br/ultimas/evento-do-sao-joao-de-natal-arrasta-uma-multidao-pela-praia-do-meio/


 

 
 

Negra, já neste final de semana, e o Arraiá Natá no bairro de 

Petrópolis, no fim do mês. 

A seleção pública da parceria entre a Funcarte e a Secult 

também tem uma gama de eventos para o público natalense, 

com 40 arraiás selecionados. O popular São João do Povo, 

realizado no bairro de Nossa Senhora da Apresentação, 

começou nesta quinta-feira (15) e vai até o domingo (18), sendo 

quatro noites de muita música e festa para o bairro e toda a 

Zona Norte. 

O Espaço Cultural Ruy Pereira, no bairro de Cidade Alta, 

receberá música ao vivo em todos os finais de semana do 

período, assim como já aconteceu, com artistas e bandas locais 

e a presença de marchinhas juninas. Em Vila de Ponta Negra, os 

moradores poderão aproveitar o Fuxico de Feira e Cortejo 

Junino com Orquestra Terra do Sol, num evento que contará 

com o apoio da Prefeitura. O Beco da Lama é outro espaço que 

terá atrações de São João com o apoio da Prefeitura, realizadas 

em frente aos mais tradicionais bares do local durante este mês 

de junho. 

São João de Natal fomenta a cultura e os artistas locais 

Para fazer a festa e a alegria do público durante as 

comemorações do São João, a Prefeitura de Natal conta com a 

participação de dezenas de artistas e bandas locais. Uma 

parceria que fomenta a cultura da cidade, dando chance de 

exposição para os talentos natalenses. 



 

 
 

Ainda no mês de maio, a Secretaria de Cultura lançou o edital 

de seleção pública para quadrilhas juninas e bandas de forró 

regional que farão parte da programação oficial da Prefeitura 

Municipal. O edital garantiu o credenciamento de grupos de 

forró tradicional, bandas de até cinco componentes e de demais 

modalidades regionais, como o Forró Pé de Serra. 

Álvaro Dias afirma que programação do São João conta com 
atrações nacionais e dá destaque também aos artistas locais – 
Foto: Joana Lima / Prefeitura do Natal 

Os artistas selecionados marcarão presença no São João de 

Natal, entre os dias 20 e 25 de junho, na área externa da Arena 

das Dunas. O contrato tem vigência até dezembro de 2024 e 

permitirá que os artistas selecionados para a festa participem 

de ações culturais da Prefeitura durante todo o período. 



 

 
 

Além disso, nos arraiás de rua que já acontecem em todos os 

cantos da cidade, a presença de artistas e bandas natalenses já 

vêm animando o público, trazendo hits clássicos do São João e 

músicas autorais. 

A programação completa do São João de Natal está disponível 

no site oficial da Prefeitura de Natal, bem como em suas redes 

sociais. 

  

https://natal.rn.gov.br/


 

 
 

Prefeito Álvaro Dias inaugura Espaço Natal Sustentável do Baldo 

Link https://natalemfoco.com.br/natal/prefeito-alvaro-dias-inaugura-espaco-
natal-sustentavel-do-baldo/  

Data da 
publicação 

16/06/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação NEUTRO 

Prefeito Álvaro Dias inaugura 

Espaço Natal Sustentável do 

Baldo 

 

Horto é destinado a mudas adultas antes de rerem plantadas pela cidade 

no Plana Natal 

Nesta quinta-feira (15), o prefeito de Natal Álvaro Dias inaugurou o 

Espaço Natal Sustentável – Viveiro Municipal de Natal e o Ecoponto do 
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Baldo. O local era ponto irregular de descarte de lixo e de ocupação 

indevida. 

O prefeito reforçou a importância do plantio de árvores e preservação do 

meio ambiente. “Esse local tão importante que inauguramos conta com 

várias mudas sendo cultivadas para serem plantadas na cidade de Natal. 

Vai colaborar com o Planta Natal que já é responsável pelo plantio de 16 

mil novas árvores na capital. Aqui com o novo Horto e com o Eco Ponto, 

estamos dando mais uma importante contribuição para a preservação do 

meio ambiente a arborização da cidade, tomando-a cada vez mais 

agradável, tranquila, bonita e boa de se viver”, contou. 

O Ecoponto é o local para a população destinar material reciclável, como: 

papel, papelão, plástico, vidro, alumínio e isopor. As garrafas pet, caixas 

tetra Pak, potinho de maionese, manteiga ou margarina precisam passar 

pelo processo de retirada de resíduos e ser enxaguadas antes de serem 

depositadas para a reciclagem. O espaço também recebe resíduos de 

construção civil e podas de árvores. 

O Viveiro é uma extensão do Horto Municipal. Possui uma estufa, sala de 

administração, áreas de semeadura, enraizamento e crescimento de 

mudas, e foi criado após ser constatada a necessidade de abrigar as 

mudas do projeto em um local mais centralizado na capital. Além disso, 

a localização é ideal para garantir o crescimento das árvores de acordo 

com as condições reais da cidade. 

A cerimônia contou com a presença de diversas autoridades, vereadores, 

secretários e de Sérgio Chaves, presidente da Sociedade Brasileira de 

Arborização Urbana – SBAU, que destacou o brilhante trabalho de 

arborização realizado pelo prefeito Álvaro Dias. “Agradeço sua 

contribuição para a preservação do verde urbano e agradeço também, a 

contribuição dada para a realização do 9º Encontro Nordestino de 

Arborização Urbana realizado no Hotel Senac Barreira Roxa. Através de 

seu apoio, trouxemos palestrantes de todas as regiões do Brasil e três 

internacionais. Os técnicos da prefeitura do Natal mostraram que a 

cidade está no caminho certo, na preservação do meio ambiente, e 

sobretudo,  com a inauguração desta obra. Parabéns”, declarou. 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
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O que pode descartar nos Ecopontos? 

Os munícipes podem levar pequenos volumes de entulho (até 1 m³, que 

equivale a uma caixa d’água de mil litros) como restos de construções e 

reformas, móveis velhos, restos de poda de árvore, pedaços de madeira e 

materiais recicláveis limpos. A organização é fundamental para facilitar a 

coleta e evitar acidentes: cada item a ser reciclado tem seu lugar 

específico, como está sinalizado no Ecoponto, com o nome dos materiais 

e também com as cores. 

Jogue lixo no lixo! 

Jogar lixo ou entulho em locais públicos traz graves riscos para a 

população e as consequências são desastres ambientais como 

enchentes, alagamentos, poluição dos rios, emissão de gases tóxicos, 

acidentes e outros impactos negativos que trazem malefícios ao ser 

humano, como a proliferação de animais peçonhentos e doenças 

infectocontagiosas. 

  



 

 
 

Prefeito inaugura Espaço Natal Sustentável do Baldo 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/16/prefeito-inaugura-espaco-
natal-sustentavel-do-baldo  

Data da 
publicação 

16/06/2023 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS 

Classificação NEUTRO 

 

Prefeito inaugura Espaço Natal Sustentável do Baldo 

Nesta quinta-feira (15), o prefeito de Natal Álvaro Dias inaugurou o Espaço Natal 

Sustentável – Viveiro Municipal de Natal e o Ecoponto do Baldo. O local era ponto 

irregular de descarte de lixo e de ocupação indevida. O prefeito reforçou a importância 

do plantio de árvores e preservação do meio ambiente. 

“Esse local tão importante que inauguramos conta com várias mudas sendo cultivadas 

para serem plantadas na cidade de Natal. Vai colaborar com o programa Planta Natal, que 

já é responsável pelo plantio de 16 mil novas árvores na capital. Aqui, com o novo Horto 

e com o Eco Ponto, estamos dando mais uma importante contribuição para a preservação 

do meio ambiente a arborização da cidade, tomando-a cada vez mais agradável, tranquila, 

bonita e boa de se viver”, contou. 

O Ecoponto é o local para a população destinar material reciclável, como: papel, papelão, 

plástico, vidro, alumínio e isopor. As garrafas pet, caixas tetra Pak, potinho de maionese, 

manteiga ou margarina precisam passar pelo processo de retirada de resíduos e ser 

enxaguadas antes de serem depositadas para a reciclagem. O espaço também recebe 

resíduos de construção civil e podas de árvores. 

O Viveiro é uma extensão do Horto Municipal. Possui uma estufa, sala de administração, 

áreas de semeadura, enraizamento e crescimento de mudas, e foi criado após ser 

constatada a necessidade de abrigar as mudas do projeto em um local mais centralizado 

na capital. Além disso, a localização é ideal para garantir o crescimento das árvores de 

acordo com as condições reais da cidade. 

A cerimônia contou com a presença de diversas autoridades, vereadores, secretários e de 

Sérgio Chaves, presidente da Sociedade Brasileira de Arborização Urbana – SBAU, que 

destacou o brilhante Hotel Senac Barreira Roxa trabalho de arborização realizado pelo 

prefeito Álvaro Dias. 

“Agradeço sua contribuição para a preservação do verde urbano e agradeço também a 

contribuição dada para a realização do 9º Encontro Nordestino de Arborização Urbana 

realizado no Hotel Senac Barreira Roxa. Através de seu apoio, trouxemos palestrantes 

de todas as regiões do Brasil e três internacionais. Os técnicos da Prefeitura do Natal 

mostraram que a cidade está no caminho certo, na preservação do meio ambiente, e 

sobretudo,  com a inauguração desta obra. Parabéns”, declarou. 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/16/prefeito-inaugura-espaco-natal-sustentavel-do-baldo
https://gustavonegreiros.com.br/2023/06/16/prefeito-inaugura-espaco-natal-sustentavel-do-baldo


 

 
 

O que pode descartar nos Ecopontos? 

Os munícipes podem levar pequenos volumes de entulho (até 1 m³, que equivale a uma 

caixa d’água de mil litros) como restos de construções e reformas, móveis velhos, restos 

de poda de árvore, pedaços de madeira e materiais recicláveis limpos. A organização é 

fundamental para facilitar a coleta e evitar acidentes: cada item a ser reciclado tem seu 

lugar específico, como está sinalizado no Ecoponto, com o nome dos materiais e também 

com as cores.  

Jogue lixo no lixo! 

Jogar lixo ou entulho em locais públicos traz graves riscos para a população e as 

consequências são desastres ambientais como enchentes, alagamentos, poluição dos rios, 

emissão de gases tóxicos, acidentes e outros impactos negativos que trazem malefícios ao 

ser humano, como a proliferação de animais peçonhentos e doenças infectocontagiosas. 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

  



 

 
 

 

Prefeito inaugura Espaço Natal Sustentável do Baldo 

Link https://www.rosaliearruda.com/2023/06/prefeito-inaugura-espaco-
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Prefeito inaugura Espaço Natal 
Sustentável do Baldo 
 

 

 

Nesta quinta-feira (15), o prefeito de Natal Álvaro Dias inaugurou o Espaço 

Natal Sustentável – Viveiro Municipal de Natal e o Ecoponto do Baldo. O 

local era ponto irregular de descarte de lixo e de ocupação indevida. O 

prefeito reforçou a importância do plantio de árvores e preservação do meio 

ambiente. 

 

“Esse local tão importante que inauguramos conta com várias mudas sendo 

https://www.rosaliearruda.com/2023/06/prefeito-inaugura-espaco-natal.html
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cultivadas para serem plantadas na cidade de Natal. Vai colaborar com o 

programa Planta Natal, que já é responsável pelo plantio de 16 mil novas 

árvores na capital. Aqui, com o novo Horto e com o Eco Ponto, estamos 

dando mais uma importante contribuição para a preservação do meio 

ambiente a arborização da cidade, tomando-a cada vez mais agradável, 

tranquila, bonita e boa de se viver”, contou. 

 

O Ecoponto é o local para a população destinar material reciclável, como: 

papel, papelão, plástico, vidro, alumínio e isopor. As garrafas pet, caixas 

tetra Pak, potinho de maionese, manteiga ou margarina precisam passar 

pelo processo de retirada de resíduos e ser enxaguadas antes de serem 

depositadas para a reciclagem. O espaço também recebe resíduos de 

construção civil e podas de árvores. 

 

O Viveiro é uma extensão do Horto Municipal. Possui uma estufa, sala de 

administração, áreas de semeadura, enraizamento e crescimento de mudas, 

e foi criado após ser constatada a necessidade de abrigar as mudas do 

projeto em um local mais centralizado na capital. Além disso, a localização é 

ideal para garantir o crescimento das árvores de acordo com as condições 

reais da cidade. 

 

A cerimônia contou com a presença de diversas autoridades, vereadores, 

secretários e de Sérgio Chaves, presidente da Sociedade Brasileira de 

Arborização Urbana – SBAU, que destacou o brilhante trabalho de 

arborização realizado pelo prefeito Álvaro Dias. 

 

“Agradeço sua contribuição para a preservação do verde urbano e agradeço 

também a contribuição dada para a realização do 9º Encontro Nordestino de 

Arborização Urbana realizado no Hotel Senac Barreira Roxa. Através de 

seu apoio, trouxemos palestrantes de todas as regiões do Brasil e três 

internacionais. Os técnicos da Prefeitura do Natal mostraram que a cidade 

está no caminho certo, na preservação do meio ambiente, e sobretudo, com 

a inauguração desta obra. Parabéns”, declarou. 

 



 

 
 

O que pode descartar nos Ecopontos? 

 

Os munícipes podem levar pequenos volumes de entulho (até 1 m³, que 

equivale a uma caixa d’água de mil litros) como restos de construções e 

reformas, móveis velhos, restos de poda de árvore, pedaços de madeira e 

materiais recicláveis limpos. A organização é fundamental para facilitar a 

coleta e evitar acidentes: cada item a ser reciclado tem seu lugar específico, 

como está sinalizado no Ecoponto, com o nome dos materiais e também 

com as cores. 

 

 

Jogue lixo no lixo! 

 

Jogar lixo ou entulho em locais públicos traz graves riscos para a população 

e as consequências são desastres ambientais como enchentes, 

alagamentos, poluição dos rios, emissão de gases tóxicos, acidentes e 

outros impactos negativos que trazem malefícios ao ser humano, como a 

proliferação de animais peçonhentos e doenças infectocontagiosas. 

  



 

 
 

Prefeito inaugura Espaço Natal Sustentável do Baldo 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/prefeito-inaugura-
espaco-natal-sustentavel-do-baldo/  
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Prefeito inaugura Espaço Natal Sustentável do Baldo 
 

Nesta quinta-feira (15), o prefeito de Natal Álvaro Dias inaugurou o Espaço Natal 
Sustentável – Viveiro Municipal de Natal e o Ecoponto do Baldo. O local era ponto 
irregular de descarte de lixo e de ocupação indevida. O prefeito reforçou a 
importância do plantio de árvores e preservação do meio ambiente. 

“Esse local tão importante que inauguramos conta com várias mudas sendo 
cultivadas para serem plantadas na cidade de Natal. Vai colaborar com o programa 
Planta Natal, que já é responsável pelo plantio de 16 mil novas árvores na capital. 
Aqui, com o novo Horto e com o Eco Ponto, estamos dando mais uma importante 
contribuição para a preservação do meio ambiente a arborização da cidade, 
tomando-a cada vez mais agradável, tranquila, bonita e boa de se viver”, contou. 

O Ecoponto é o local para a população destinar material reciclável, como: papel, 
papelão, plástico, vidro, alumínio e isopor. As garrafas pet, caixas tetra Pak, 
potinho de maionese, manteiga ou margarina precisam passar pelo processo de 
retirada de resíduos e ser enxaguadas antes de serem depositadas para a 
reciclagem. O espaço também recebe resíduos de construção civil e podas de 
árvores. 

O Viveiro é uma extensão do Horto Municipal. Possui uma estufa, sala de 
administração, áreas de semeadura, enraizamento e crescimento de mudas, e foi 
criado após ser constatada a necessidade de abrigar as mudas do projeto em um 
local mais centralizado na capital. Além disso, a localização é ideal para garantir o 
crescimento das árvores de acordo com as condições reais da cidade. 

A cerimônia contou com a presença de diversas autoridades, vereadores, 
secretários e de Sérgio Chaves, presidente da Sociedade Brasileira de Arborização 
Urbana – SBAU, que destacou o brilhante trabalho de arborização realizado pelo 
prefeito Álvaro Dias. 

“Agradeço sua contribuição para a preservação do verde urbano e agradeço 
também a contribuição dada para a realização do 9º Encontro Nordestino de 
Arborização Urbana realizado no Hotel Senac Barreira Roxa. Através de seu 
apoio, trouxemos palestrantes de todas as regiões do Brasil e três internacionais. 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/prefeito-inaugura-espaco-natal-sustentavel-do-baldo/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/prefeito-inaugura-espaco-natal-sustentavel-do-baldo/


 

 
 

Os técnicos da Prefeitura do Natal mostraram que a cidade está no caminho certo, 
na preservação do meio ambiente, e sobretudo,  com a inauguração desta obra. 
Parabéns”, declarou. 

O que pode descartar nos Ecopontos? 
Os munícipes podem levar pequenos volumes de entulho (até 1 m³, que equivale a 
uma caixa d’água de mil litros) como restos de construções e reformas, móveis 
velhos, restos de poda de árvore, pedaços de madeira e materiais recicláveis 
limpos. A organização é fundamental para facilitar a coleta e evitar acidentes: cada 
item a ser reciclado tem seu lugar específico, como está sinalizado no Ecoponto, 
com o nome dos materiais e também com as cores.  

Jogue lixo no lixo! 
Jogar lixo ou entulho em locais públicos traz graves riscos para a população e as 
consequências são desastres ambientais como enchentes, alagamentos, poluição 
dos rios, emissão de gases tóxicos, acidentes e outros impactos negativos que 
trazem malefícios ao ser humano, como a proliferação de animais peçonhentos e 
doenças infectocontagiosas. 

Foto: Manoel Barbosa 

  



 

 
 

Grupo chinês espera investir R$ 2,5 bilhões no RN 

Link https://blogcarlossantos.com.br/grupo-chines-espera-investir-r-25-bilhoes-
no-rn/  

Data da 
publicação 

17/06/2023 

Veículo BLOG CARLOS SANTOS 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Grupo chinês espera investir R$ 2,5 

bilhões no RN 

 

Cai Jie e Ma Xuefeng estiveram com Fátima Bezerra e auxiliares de governo (Foto: Sandro Menezes) 

Como resultado das visitas do governo do estado e do governo federal à China neste ano de 

2023, o grupo chinês Citic Group Corporation está negociando a aquisição da construção de um 

projeto de energia solar no município de Assu-RN. Sr. Ma Xuefeng, diretor-geral, e Sr. Cai Jie, 

analista de investimento, estiveram reunidos com a governadora Fátima Bezerra (PT) e sua 

equipe nesta sexta-feira (16). 

Discutiram o investimento que será de R$ 2,5 bilhões, com perspectiva para gerar de 400 a 500 

empregos diretos na região durante a fase de implantação. 

https://blogcarlossantos.com.br/grupo-chines-espera-investir-r-25-bilhoes-no-rn/
https://blogcarlossantos.com.br/grupo-chines-espera-investir-r-25-bilhoes-no-rn/
https://blogcarlossantos.com.br/grupo-chines-espera-investir-r-25-bilhoes-no-rn/
https://blogcarlossantos.com.br/grupo-chines-espera-investir-r-25-bilhoes-no-rn/
https://blogcarlossantos.com.br/wp-content/uploads/2023/06/Empresa-Chinesa-CITIC_fotos-Sandro-Menezes-7-e1687027332150.jpg


 

 
 

O projeto já tem capacidade de conexão, e as obras têm previsão de início para novembro de 

2023, com mais de 600 MWp de potência instalada. Esse é o primeiro investimento da empresa 

chinesa no Nordeste, mas ela já tem outros negócios no Brasil. 

“A escolha do RN para os primeiros projetos da empresa reforça o protagonismo do nosso estado 

no que diz respeito às energias renováveis. Isso é só o início dessa longa parceria. É a retomada 

das relações diplomáticas rendendo bons frutos ao Rio Grande do Norte”, diz a governadora. 

“O projeto é muito grande, e o período de construção também é grande, são quase três anos 

de implementação, isso tem um impacto importante na economia local, porque existe uma 

movimentação não só na geração de empregos, mas no setor econômico de Assu. Porque 

demanda a parte de infraestrutura para atender um empreendimento desse tipo”, explica Hugo 

Fonseca, coordenador de Desenvolvimento Energético do Estado do Rio Grande do Norte. 

Nota do BCS – Como diria o velho e saudoso Canindé Queiroz: “Ótimo do ótimo.” Excelente 

notícia. Que cheguem outras tantas. Estamos precisando, governadora. O CITIC Group é uma 

empresa de investimento estatal chinesa, e ocupa o 35º lugar na lista das 500 maiores empresas 

da China. Está na lista da revista Forbes como uma das 150 empresas mais lucrativas do mundo. 

Está presente em 23 países da Ásia, África e América Latina. 
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Governo e empresa chinesa 

fecham investimento de R$2,5 bi 

em energia solar no RN 

 

Como resultado das visitas do governo do estado e do governo federal à 
China neste ano de 2023, o grupo chinês CITIC Group Corporation está 
negociando a aquisição da construção de um projeto de energia solar no 
município de Assu-RN. Sr. Ma Xuefeng, diretor geral, e Sr. Cai Jie, analista de 
investimento, estiveram reunidos com a governadora Fátima Bezerra e sua 
equipe nesta sexta-feira (16) para discutir o investimento que será de R$ 2,5 

https://wllanadantas.com.br/governo-e-empresa-chinesa-fecham-investimento-de-r25-bi-em-energia-solar-no-rn/
https://wllanadantas.com.br/governo-e-empresa-chinesa-fecham-investimento-de-r25-bi-em-energia-solar-no-rn/


 

 
 

bilhões, com perspectiva para gerar de 400 a 500 empregos diretos na região 
durante a fase de implantação. 

O projeto já tem capacidade de conexão, e as obras têm previsão de início 
para novembro de 2023, com mais de 600 MWp de potência instalada. Esse é 
o primeiro investimento da empresa chinesa no Nordeste. 

“A escolha do RN para os primeiros projetos da empresa reforça o 
protagonismo do nosso estado no que diz respeito às energias renováveis. 
Isso é só o início dessa longa parceria. É a retomada das relações 
diplomáticas rendendo bons frutos ao Rio Grande do Norte”, diz a 
governadora, que recebe o convite dos investidores a estar presente na 
inauguração para comemorar com a comunidade. 

“O projeto é muito grande, e o período de construção também é grande, são 
quase três anos de implementação, isso tem um impacto importante na 
economia local, porque existe uma movimentação não só na geração de 
empregos, mas no setor econômico de Assu. Porque demanda a parte de 
infraestrutura para atender um empreendimento desse tipo”, explica Hugo 
Fonseca, coordenador de Desenvolvimento Energético do Estado do Rio 
Grande do Norte. 

Hugo Fonseca esclarece que a empresa se instalando no local provoca o 
aumento da geração de ISS com as empresas subcontratadas, além da 
terceirização ao extremo – desde o fornecedor do equipamento ao 
profissional que irá prestar manutenção dos caminhões, fornecedores da 
parte de alimentação, pousadas – toda uma cadeia ao redor do projeto que 
será beneficiado. “O impacto dele é muito maior do que propriamente a 
geração de emprego, que já é bem importante, mas também pelo potencial da 
movimentação econômica como um todo na região”, complementa Fonseca, 
explicando que o projeto abarca toda a região do Vale do Açu. 

Além da parceria no desenvolvimento de projetos de geração de energia solar, 
que está apenas se iniciando, durante a reunião foi sinalizado o interesse em 
projetos na área de habitação social, com memorandos de entendimento já 
assinados pelo governo federal vinculados ao “Minha Casa, Minha Vida”, e 
projetos de tecnologias para abastecimento de água e tratamento de esgoto, 
pois a empresa possui experiência avançada na área em diversos países, 
como Venezuela, Angola, Moçambique, entre outros. 

Além dos já citados, também estiveram presentes na reunião o secretário 
Jaime Calado (SEDEC) e Leon Aguiar (IDEMA). 



 

 
 

  

CITIC Group Corporation 

O CITIC Group é uma empresa de investimento estatal chinesa, e ocupa o 35º 
lugar na lista das 500 maiores empresas chinesas. Está na lista da revista 
Forbes como uma das 150 empresas mais lucrativas do mundo. 

Eles já atuam no Brasil através de uma filial no fornecimento de 
equipamentos para a indústria, principalmente de mineração. 

O CITIC Group atualmente tem 44 subsidiárias, incluindo China CITIC Bank, 
CITIC Limited, CITIC Trust e CITIC Merchant na China, em Hong Kong, nos 
Estados Unidos, Canadá, Austrália e Nova Zelândia.  Além disso, está 
presente em 23 países da Ásia, África e América Latina. 
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Em reunião com a governadora Fátima Bezerra, investidores detalharam 
projeto de investimento no Vale do Açu; empreendimento tem potencial 
para gerar inicialmente mais de 400 empregos diretos 

https://www.blogdopc.com.br/2023/06/governo-e-empresa-chinesa-vao-investir.html
https://www.blogdopc.com.br/2023/06/governo-e-empresa-chinesa-vao-investir.html
https://mossorohoje.com.br/uploads/materia/imagem1/45956/thumb_visualizar_webp_Empresa_Chinesa_CITIC__fotos_Sandro_Menezes.jpg.webp


 

 
 

Como resultado das visitas do governo do estado e do governo federal à 
China neste ano de 2023, o grupo chinês CITIC Group Corporation está 
negociando a aquisição da construção de um projeto de energia solar 
no município de Assu-RN. Sr. Ma Xuefeng, diretor geral, e Sr. Cai Jie, 
analista de investimento, estiveram reunidos com a governadora Fátima 
Bezerra e sua equipe na sexta-feira (16) para discutir o investimento que 
será de R$ 2,5 bilhões, com perspectiva para gerar de 400 a 500 
empregos diretos na região durante a fase de implantação.  

O projeto já tem capacidade de conexão, e as obras têm previsão de 
início para novembro de 2023, com mais de 600 MWp de potência 
instalada. Esse é o primeiro investimento da empresa chinesa no 
Nordeste.  

“A escolha do RN para os primeiros projetos da empresa reforça o 
protagonismo do nosso estado no que diz respeito às energias 
renováveis. Isso é só o início dessa longa parceria. É a retomada das 
relações diplomáticas rendendo bons frutos ao Rio Grande do Norte”, diz 
a governadora, que recebe o convite dos investidores a estar presente 
na inauguração para comemorar com a comunidade. 

“O projeto é muito grande, e o período de construção também é grande, 
são quase três anos de implementação, isso tem um impacto 
importante na economia local, porque existe uma movimentação não só 
na geração de empregos, mas no setor econômico de Assu. Porque 
demanda a parte de infraestrutura para atender um empreendimento 
desse tipo”, explica Hugo Fonseca, coordenador de Desenvolvimento 
Energético do Estado do Rio Grande do Norte.  

Hugo Fonseca esclarece que a empresa se instalando no local provoca o 
aumento da geração de ISS com as empresas subcontratadas, além da 
terceirização ao extremo – desde o fornecedor do equipamento ao 
profissional que irá prestar manutenção dos caminhões, fornecedores da 
parte de alimentação, pousadas – toda uma cadeia ao redor do projeto 
que será beneficiado. “O impacto dele é muito maior do que 



 

 
 

propriamente a geração de emprego, que já é bem importante, mas 
também pelo potencial da movimentação econômica como um todo na 
região”, complementa Fonseca, explicando que o projeto abarca toda a 
região do Vale do Açu.   

Além da parceria no desenvolvimento de projetos de geração de energia 
solar, que está apenas se iniciando, durante a reunião foi sinalizado o 
interesse em projetos na área de habitação social, com memorandos de 
entendimento já assinados pelo governo federal vinculados ao “Minha 
Casa, Minha Vida”, e projetos de tecnologias para abastecimento de 
água e tratamento de esgoto, pois a empresa possui experiência 
avançada na área em diversos países, como Venezuela, Angola, 
Moçambique, entre outros.  

CITIC Group Corporation 

O CITIC Group é uma empresa de investimento estatal chinesa, e ocupa 
o 35º lugar na lista das 500 maiores empresas chinesas. Está na lista da 
revista Forbes como uma das 150 empresas mais lucrativas do mundo.  

Eles já atuam no Brasil através de uma filial no fornecimento de 
equipamentos para a indústria, principalmente de mineração.  

O CITIC Group atualmente tem 44 subsidiárias, incluindo China CITIC 
Bank, CITIC Limited, CITIC Trust e CITIC Merchant na China, em Hong Kong, 
nos Estados Unidos, Canadá, Austrália e Nova Zelândia.  Além disso, está 
presente em 23 países da Ásia, África e América Latina. 
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fecham investimento de R$2,5 

bi em energia solar no RN 
O projeto já tem capacidade de conexão, e as obras têm previsão 
de início para novembro de 2023. 

 

 

 

 

Como resultado das visitas do governo do estado e do governo federal à China 

neste ano de 2023, o grupo chinês CITIC Group Corporation está negociando a 

aquisição da construção de um projeto de energia solar no município de Assu-

https://www.jolrn.com.br/2023/06/18/governo-e-empresa-chinesa-fecham-investimento/
https://www.jolrn.com.br/2023/06/18/governo-e-empresa-chinesa-fecham-investimento/
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https://j9z05e.a2cdn1.secureserver.net/wp-content/uploads/2023/06/IMG000000000310571.jpg?time=1687118311


 

 
 

RN. Sr. Ma Xuefeng, diretor geral, e Sr. Cai Jie, analista de investimento, 

estiveram reunidos com a governadora Fátima Bezerra e sua equipe nesta 

sexta-feira (16) para discutir o investimento que será de R$ 2,5 bilhões, com 

perspectiva para gerar de 400 a 500 empregos diretos na região durante a fase 

de implantação. 

O projeto já tem capacidade de conexão, e as obras têm previsão de início para 

novembro de 2023, com mais de 600 MWp de potência instalada. Esse é o 

primeiro investimento da empresa chinesa no Nordeste. 

“A escolha do RN para os primeiros projetos da empresa reforça o 

protagonismo do nosso estado no que diz respeito às energias renováveis. Isso 

é só o início dessa longa parceria. É a retomada das relações diplomáticas 

rendendo bons frutos ao Rio Grande do Norte”, diz a governadora, que recebe o 

convite dos investidores a estar presente na inauguração para comemorar com 

a comunidade. 

“O projeto é muito grande, e o período de construção também é grande, são 

quase três anos de implementação, isso tem um impacto importante na 

economia local, porque existe uma movimentação não só na geração de 

empregos, mas no setor econômico de Assu. Porque demanda a parte de 

infraestrutura para atender um empreendimento desse tipo”, explica Hugo 

Fonseca, coordenador de Desenvolvimento Energético do Estado do Rio Grande 

do Norte. 

Hugo Fonseca esclarece que a empresa se instalando no local provoca o 

aumento da geração de ISS com as empresas subcontratadas, além da 

terceirização ao extremo – desde o fornecedor do equipamento ao profissional 

que irá prestar manutenção dos caminhões, fornecedores da parte de 

alimentação, pousadas – toda uma cadeia ao redor do projeto que será 

beneficiado. “O impacto dele é muito maior do que propriamente a geração de 

emprego, que já é bem importante, mas também pelo potencial da 

movimentação econômica como um todo na região”, complementa Fonseca, 

explicando que o projeto abarca toda a região do Vale do Açu. 



 

 
 

Além da parceria no desenvolvimento de projetos de geração de energia solar, 

que está apenas se iniciando, durante a reunião foi sinalizado o interesse em 

projetos na área de habitação social, com memorandos de entendimento já 

assinados pelo governo federal vinculados ao “Minha Casa, Minha Vida”, e 

projetos de tecnologias para abastecimento de água e tratamento de esgoto, 

pois a empresa possui experiência avançada na área em diversos países, como 

Venezuela, Angola, Moçambique, entre outros. 

Além dos já citados, também estiveram presentes na reunião o secretário 

Jaime Calado (SEDEC) e Leon Aguiar (IDEMA). 

CITIC Group Corporation 

O CITIC Group é uma empresa de investimento estatal chinesa, e ocupa o 35º 

lugar na lista das 500 maiores empresas chinesas. Está na lista da revista 

Forbes como uma das 150 empresas mais lucrativas do mundo. 

Eles já atuam no Brasil através de uma filial no fornecimento de equipamentos 

para a indústria, principalmente de mineração. 

O CITIC Group atualmente tem 44 subsidiárias, incluindo China CITIC Bank, 

CITIC Limited, CITIC Trust e CITIC Merchant na China, em Hong Kong, nos 

Estados Unidos, Canadá, Austrália e Nova Zelândia.  Além disso, está presente 

em 23 países da Ásia, África e América Latina. 

Imagens: Sandro Menezes 

Fonte: ASSECOM/RN 
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Governo e empresa chinesa fecham investimento de R$2,5 bi em energia 

solar no RN 

Crédito da foto: Reprodução/Governo do RN

A perspectiva é gerar de 400 a 500 empregos diretos na região durante a fase de implantação 

Como resultado das visitas do governo do estado e do governo federal à China neste 
ano de 2023, o grupo chinês CITIC Group Corporation está negociando a aquisição da 
construção de um projeto de energia solar no município de Assu-RN. Sr. Ma Xuefeng, 
diretor geral, e Sr. Cai Jie, analista de investimento, estiveram reunidos com a 
governadora Fátima Bezerra e sua equipe nesta sexta-feira (16) para discutir o 
investimento que será de R$ 2,5 bilhões, com perspectiva para gerar de 400 a 500 
empregos diretos na região durante a fase de implantação. 

O projeto já tem capacidade de conexão, e as obras têm previsão de início para 
novembro de 2023, com mais de 600 MWp de potência instalada. Esse é o primeiro 
investimento da empresa chinesa no Nordeste. 

“A escolha do RN para os primeiros projetos da empresa reforça o protagonismo do 
nosso estado no que diz respeito às energias renováveis. Isso é só o início dessa longa 

https://defato.com/estado/108951/governo-e-empresa-chinesa-fecham-investimento-de-r25-bi-em-energia-solar-no-rn
https://defato.com/estado/108951/governo-e-empresa-chinesa-fecham-investimento-de-r25-bi-em-energia-solar-no-rn


 

 
 

parceria. É a retomada das relações diplomáticas rendendo bons frutos ao Rio Grande 
do Norte”, diz a governadora, que recebe o convite dos investidores a estar presente 
na inauguração para comemorar com a comunidade. 

“O projeto é muito grande, e o período de construção também é grande, são quase três 
anos de implementação, isso tem um impacto importante na economia local, porque 
existe uma movimentação não só na geração de empregos, mas no setor econômico de 
Assu. Porque demanda a parte de infraestrutura para atender um empreendimento 
desse tipo”, explica Hugo Fonseca, coordenador de Desenvolvimento Energético do 
Estado do Rio Grande do Norte. 

Hugo Fonseca esclarece que a empresa se instalando no local provoca o aumento da 
geração de ISS com as empresas subcontratadas, além da terceirização ao extremo – 
desde o fornecedor do equipamento ao profissional que irá prestar manutenção dos 
caminhões, fornecedores da parte de alimentação, pousadas – toda uma cadeia ao 
redor do projeto que será beneficiado. “O impacto dele é muito maior do que 
propriamente a geração de emprego, que já é bem importante, mas também pelo 
potencial da movimentação econômica como um todo na região”, complementa 
Fonseca, explicando que o projeto abarca toda a região do Vale do Açu.  

Além da parceria no desenvolvimento de projetos de geração de energia solar, que 
está apenas se iniciando, durante a reunião foi sinalizado o interesse em projetos na 
área de habitação social, com memorandos de entendimento já assinados pelo governo 
federal vinculados ao “Minha Casa, Minha Vida”, e projetos de tecnologias para 
abastecimento de água e tratamento de esgoto, pois a empresa possui experiência 
avançada na área em diversos países, como Venezuela, Angola, Moçambique, entre 
outros. 

Além dos já citados, também estiveram presentes na reunião o secretário Jaime Calado 
(SEDEC) e Leon Aguiar (IDEMA). 

CITIC Group Corporation 

O CITIC Group é uma empresa de investimento estatal chinesa, e ocupa o 35º lugar na 
lista das 500 maiores empresas chinesas. Está na lista da revista Forbes como uma das 
150 empresas mais lucrativas do mundo. 

Eles já atuam no Brasil através de uma filial no fornecimento de equipamentos para a 
indústria, principalmente de mineração. 

O CITIC Group atualmente tem 44 subsidiárias, incluindo China CITIC Bank, CITIC 
Limited, CITIC Trust e CITIC Merchant na China, em Hong Kong, nos Estados Unidos, 
Canadá, Austrália e Nova Zelândia.  Além disso, está presente em 23 países da Ásia, 
África e América Latina. 
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Turismo tem alto potencial para gerar empregos, diz presidente da 
Embratur 

 

De janeiro a abril deste ano, 2,7 milhões de turistas estrangeiros estiveram no Brasil. O 

número já representa 75% do volume registrado em todo o ano de 2022. Esses turistas 

gastaram cerca de R$ 10 bilhões em terras brasileiras. Os dados mostram, segundo o 

presidente da Embratur, Marcelo Freixo, que o turismo é a “grande indústria brasileira do 

século 21”. 

Valter Campanato/Agência Brasil

 

Turismo tem alto potencial para gerar empregos 

“Precisamos aproximar o debate do turismo do debate da economia, do emprego, do 

desenvolvimento. Turismo não é só lazer, está associado a trabalho, a economia, geração de 
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emprego. O turismo é pra mim a grande indústria brasileira do século 21. E o Brasil tem um 

enorme potencial turístico”, disse Marcelo Freixo, em entrevista ao programa Brasil em Pauta, 

da TV Brasil. 

“Qual é a atividade econômica que, em quatro meses, deixa R$ 10 bilhões no país? São poucas. 

Então, temos grande expectativa que o turismo gere muito emprego”, disse Freixo. 

A expectativa, segundo Marcelo Freixo, é que, neste ano, o número de turistas estrangeiros no 

país ultrapasse os 6 milhões. 

Ele disse que a Embratur trabalha em conjunto com prefeitos, governadores, gestores públicos 

e a iniciativa privada para capacitar e melhorar cada vez mais os serviços turísticos no Brasil. 

Um instrumento que auxilia nessa tarefa, segundo Freixo, é o Mapa do Turismo Brasileiro, que 

tem informações sobre quais cidades em cada estado têm potencial para receber turistas 

estrangeiros; que nacionalidades mais visitam cada local; que tipo de turismo buscam e quais a 

principais áreas de geração de emprego. 

Informações detalhadas do mapa foram entregues ao Ministério do Desenvolvimento e 

Assistência Social, Família e Combate à Fome para orientar a qualificação da mão de obra 

localmente. “Estamos buscando que o turismo seja efetivamente uma ação de 

desenvolvimento econômico e social geradora de empregos e que tenha política pública”, 

disse. 

Aumentar o número de voos internacionais para o Brasil para facilitar a vinda de estrangeiros é 

outra frente na qual a Embratur trabalha. Marcelo Freixo disse que conversa frequentemente 

com representantes de companhias aéreas e recebe deles que há interesse em ampliar o 

número de voos. “Quanto mais voos tivermos, mais barata a passagem vai ficar”, acredita. 

Agência Brasil. 
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Concentração bancária cai e evidencia atuação das cooperativas 

 

Custódio Arrais 

Presidente do Sicoob Potiguar 

 

O novo Relatório de Economia Bancária do Banco Central confirmou a tendência de queda, no 

Sistema Financeiro Nacional, da concentração bancária. Ou seja, há mais competitividade, 

além de que cada vez mais as operações financeiras têm sido realizadas por uma fatia maior 

de instituições. A mudança é importante e evidencia a atuação das cooperativas financeiras, 

conforme atesta o próprio Banco Central. 

Segundo o documento, a concentração bancária diminuiu 0,3% em 2022, mantendo a 

trajetória de queda iniciada em 2017. O assunto ganhou repercussão no jornal Valor 

Econômico, que destacou que o nível de concentração das quatro maiores instituições 

financeiras do país (Caixa Econômica Federal, Itaú Unibanco, Banco do Brasil e Bradesco) é o 

menor em 15 anos. 

A redução se deu em todos os agregados contábeis. Por exemplo, de 2020 a 2022, houve 

queda do índice de concentração de 57,3% para 55,7% nos ativos totais; de 62,7% para 58,9% 

nos depósitos totais; e de 59,4% para 59,0% nas operações de crédito. 

Nos mercados de financiamentos rurais e agro, nos financiamentos habitacionais e nos 

financiamentos de infraestrutura e desenvolvimento, cujos recursos são predominantemente 

direcionados, a concentração, no entanto, continuou elevada. 

A mudança no cenário, com movimento de desconcentração, se deve em grande medida à 

digitalização dos serviços financeiros, mas sobretudo ao aumento da participação do segmento 

não bancário, como bancos de desenvolvimento, fintechs, instituições de pagamento, 

instituições que atuam no mercado de capitais e, principalmente, cooperativas financeiras. 
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Inclusive o relatório registra também quanto de benefícios as cooperativas entregaram aos 

seus associados em 2021, envolvendo as operações de crédito, operações de depósitos e 

distribuição de sobras e remuneração do capital. Segundo o documento, as cooperativas 

devolveram R$ 25,9 bilhões em benefícios a seus cooperados, uma média de R$ 1.900,00 por 

associado. A maior parte, 69,3%, está relacionada às operações de crédito (referente à 

cobrança de tarifas e taxas menores do que a média do mercado). 

Apesar das várias instituições financeiras em operação atualmente, vemos que o nosso 

mercado ainda é muito concentrado. Mas o cenário tem mudado. Os brasileiros estão se 

informando mais e com isso têm buscado instituições financeiras que melhor atendam ao seu 

perfil. E, nesse sentido, o Banco Central é categórico ao afirmar que o aumento da participação 

das cooperativas no Sistema Financeiro Nacional tem contribuído para o fomento da 

competitividade e para o processo de inclusão e educação financeira. 
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Grupo chinês negocia construção de projeto de energia solar em Assu, 
com investimento de R$ 2,5 bi 

 

O grupo chinês CITIC Group Corporation está negociando com o Governo do RN a aquisição e a 

construção de um projeto de energia solar no município de Assu, no Vale do Açu do RN. Sr. Ma 

Xuefeng, diretor geral, e Sr. Cai Jie, analista de investimento, estiveram reunidos com a 

governadora Fátima Bezerra e sua equipe nesta sexta-feira (16). Segundo o poder público 

estadual, o investimento será de R$ 2,5 bilhões, com perspectiva para gerar de 400 a 500 

empregos diretos na região durante a fase de implantação. 

Sandro Menezes/Assecom-RN
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Ainda de acordo com o Governo, as obras têm previsão de início para novembro de 2023, com 

mais de 600 MWp de potência instalada. Esse é o primeiro investimento da empresa chinesa 

no Nordeste.  

“A escolha do RN para os primeiros projetos da empresa reforça o protagonismo do nosso 

estado no que diz respeito às energias renováveis. Isso é só o início dessa longa parceria. É a 

retomada das relações diplomáticas rendendo bons frutos ao Rio Grande do Norte”, diz a 

governadora, que recebe o convite dos investidores a estar presente na inauguração para 

comemorar com a comunidade. 

“O projeto é muito grande, e o período de construção também é grande, são quase três anos 

de implementação, isso tem um impacto importante na economia local, porque existe uma 

movimentação não só na geração de empregos, mas no setor econômico de Assu. Porque 

demanda a parte de infraestrutura para atender um empreendimento desse tipo”, explica 

Hugo Fonseca, coordenador de Desenvolvimento Energético do Estado do Rio Grande do 

Norte.  

Hugo Fonseca explicou que a instalação da empresa pode provocar o aumento da geração de 

ISS (imposto sobre serviço) com as empresas subcontratadas, além da terceirização do 

fornecedor do equipamento ao profissional que irá prestar manutenção dos caminhões, 

fornecedores da parte de alimentação, pousadas. “O impacto dele é muito maior do que 

propriamente a geração de emprego, que já é bem importante, mas também pelo potencial da 

movimentação econômica como um todo na região”, complementa Fonseca, explicando que o 

projeto abarca toda a região do Vale do Açu.   

Além da parceria no desenvolvimento de projetos de geração de energia solar, que está 

apenas se iniciando, durante a reunião foi sinalizado o interesse em projetos na área de 

habitação social, com memorandos de entendimento já assinados pelo governo federal 

vinculados ao “Minha Casa, Minha Vida”, e projetos de tecnologias para abastecimento de 

água e tratamento de esgoto, pois a empresa possui experiência avançada na área em diversos 

países, como Venezuela, Angola, Moçambique, entre outros.  

CITIC Group Corporation 

O CITIC Group é uma empresa de investimento estatal chinesa, e ocupa o 35º lugar na lista das 

500 maiores empresas chinesas. Está na lista da revista Forbes como uma das 150 empresas 

mais lucrativas do mundo.  

Eles já atuam no Brasil através de uma filial no fornecimento de equipamentos para a 

indústria, principalmente de mineração.  
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emprego e renda durante as festas juninas 
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Arraiás de rua e shows de forró movimentam festas juninas no RN. Foto: Joana Lima 

Antes mesmo de o mês começar, todo Nordeste brasileiro já 

estava pronto para celebrar uma das tradições mais queridas do 

país: as festas juninas. Além de ser um momento de grande 

representatividade para a cultura local, essas festividades 

também desempenham um papel fundamental no 

impulsionamento do crescimento econômico regional, 

movimentando diversas cadeias produtivas relacionadas à 

cultura. 

Segundo dados do Ministério do Turismo, espera-se que as 

festas de Santo Antônio, São João e São Pedro atraiam mais de 

26,2 milhões de pessoas e arrecade cerca de R$ 6 bilhões em 

todo o país – o que representa um aumento de 76% em relação 

ao ano passado. 

https://www.gov.br/turismo/pt-br


 

 
 

Em nível local, a expectativa segue a mesma linha 

positiva. Mossoró deve receber um público de 1 milhão de 

pessoas, com as festividades injetando R$ 140 milhões na 

economia local. E em Natal, que este ano conta com a maior 

programação já vista para a data, foi registrado um 

investimento de R$52 milhões na programação cultural para 

atrair turistas e locais aos arraiás de rua e shows de forró. 

A confecção de indumentárias, os setores hoteleiros, de 

alimentos e de bebidas estão entre os mais influenciados pelas 

festas juninas, mas os impactos positivos, de acordo com o 

professor do curso de Administração da Estácio, Diêgo 

Pinheiro, vão além desses setores. 

“Os festejos juninos promovem resultados que geram emprego e renda 

não só para a cadeia envolta nos arraiais, mas para diversos outros 

setores, desde o produtor rural de milho, por exemplo, até os 

produtores de bebidas alcoólicas e não alcoólicas”, explica.  

No RN, a expectativa é de que haja a movimentação de mais de 

R$ 1,5 milhão através da Feira do Milho. 

O especialista explica ainda que a movimentação econômica 

relacionada a esse período de festas juninas inicia muito antes e 

se prolonga para até depois do mês de junho. “Em alguns casos, 

essa cadeia produtiva começa a reforçar suas atividades logo 

depois do Carnaval. É quando começa a confecção das 

indumentárias e os setores alimentícios e de bebidas já incluem 

uma produção que atenda à demanda sazonal. Em julho, que é 

https://www.prefeiturademossoro.com.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/feira-do-milho-comeca-em-natal-com-expectativa-de-movimentar-r-15-milhao/


 

 
 

um período de férias escolares, essa movimentação econômica 

tende a ficar fortalecida, inclusive com resquícios de algumas 

festas e arraiás que persistem nessa época”, afirma. 

Outro setor beneficiado pelas festas juninas é o de artesãos e 

pequenos empreendedores. “A maior parte das indumentárias e 

roupas típicas produzidas vem de artesãos e pequenos 

costureiros locais”, analisa. 

Conheça as origens das 

receitas típicas das festas 

juninas 

A festa junina é a segunda festa popular mais esperada no 

Brasil, seguida do Carnaval. Um dos principais motivos são as 

suas comidas típicas saborosas e queridas por todas as faixas 

etárias. É quase impossível imaginar uma festa junina sem bolo 

de fubá, pé de moleque, cuscuz, milho cozido ou pamonha. No 

entanto, quais são as origens desses pratos emblemáticos dos 

festejos? 

De acordo com Rebeca Antunes Beraldo, docente do curso de 

Nutrição da Estácio, diversas receitas foram criadas a partir da 

mistura cultural que houve no Brasil colonial. Entretanto, pelo 

fato de as receitas estarem presentes no dia a dia da população, 

pouco se sabe sobre as suas histórias. 



 

 
 

O bolo de fubá, por exemplo, é uma mistura da cultura 

indígena, africana e portuguesa. Os bolos já eram comuns em 

Portugal, mas como o acesso ao trigo importado era difícil, 

passou-se a usar o milho, herança das comunidades indígenas, 

mais especificamente a farinha de milho ou “fubá”, como os 

povos africanos originários de Angola chamavam; e assim a 

receita foi popularizada pelo País. 

Já o doce pé-de-moleque, por exemplo, é uma mistura de 

amendoim torrado com rapadura que surgiu na região de Minas 

Gerais no século XVI com a chegada da cana-de-açúcar no país. 

O nome, no entanto, só se deu séculos mais tarde devido ao fato 

de que meninos roubavam o doce das vendedoras, fazendo com 

que as mesmas gritassem “Pede, moleque, pede!”. 

E também foi no sudeste que foi criado o quentão, cujo nome já 

destaca sua principal característica. Como o inverno brasileiro 

se dá entre os meses de junho e setembro, criou-se a mistura de 

gengibre, pinga e outras especiarias para que as pessoas 

pudessem suportar o frio. 

Milho e cuidados com as calorias nas festas juninas 



 

 
 

Um dos produtos mais utilizados para preparar as guloseimas das 
festas juninas é o milho. Foto: Reprodução 

Em todas as regiões do país, um dos produtos mais utilizados 

para preparar as guloseimas das festas juninas é o milho. 

Pipoca, canjica, pamonha, bolo de milho, curau, caldo de milho 

com frango, torta de legumes com milho e até mesmo a própria 

espiga de milho cozida com manteiga são alguns dos pratos 

mais populares. 

De acordo com Rebeca, as receitas derivadas do milho são 

extremamente nutritivas quando feitas com o milho in 

natura (na espiga). 

“O milho possui alto teor de fibras – que melhora o funcionamento 

intestinal, previne vários tipos de câncer, doenças cardíacas, diabetes, 

obesidade, diminui a absorção de gorduras, colesterol e açúcares e não 



 

 
 

apresenta calorias –, além de ser fonte de vitamina A, luteína e 

zeaxantina, importantes antioxidantes para a qualidade da nossa visão 

e pele”, afirma a nutricionista. 

Além disso, o milho também contém vitaminas do complexo B, 

que contribuem para a melhora do humor e saúde do sistema 

nervoso, e zinco, que é um nutriente necessário para 

estimulação da produção hormonal, principalmente para 

adolescentes, e para melhoria da qualidade sensorial do paladar 

e olfato. 

Apesar do alto valor nutricional, a especialista alerta sobre o 

consumo excessivo de receitas derivadas do alimento, pois 

contribuem para o aumento de peso. “Como estas preparações 

são afetivas, que nos remetem à infância, uma dica é consumi-

las com atenção plena, ou seja, apreciar o cheiro, as cores, 

mastigar bem e lentamente, além de perceber os sinais do 

nosso corpo de saciedade. Assim, conseguimos apreciar, 

aquecer o nosso coração e não exagerar nas calorias ingeridas”, 

recomenda Rebeca. 
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No acumulado em 12 meses, o Índice de Atividade Econômica do Banco Central (IBC-

Br) passou a uma alta de 3,43% 
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Samantha KleinPedro Zanattada CNN 

em Brasília e em São Paulo 

O Índice de Atividade Econômica do Banco Central (IBC-BR), 

considerado uma prévia do Produto Interno Bruto (PIB) do país, 

registrou aumento de 0,56% no mês de abril. 

O Banco Central (BC) divulgou o índice nesta sexta-feira (16), após 

uma sequência de revelação de indicadores que vem demonstrando 

reação da economia e redução de projeção da inflação ao final do 

ano. 

No acumulado em 12 meses, o índice de atividade econômica 

registra alta de 3,43%. Já em comparação com abril do ao passado, 

o crescimento é de 3,88%. 

Conforme o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), o 

primeiro trimestre de 2023 registrou crescimento de 1,9% em 

comparação ao mesmo período de 2022, impulsionado pela 

agropecuária. 

Por outro lado, o volume de serviços prestados encolheu 1,6% na 

passagem de março para abril, segundo os dados da Pesquisa 

Mensal de Serviços, divulgados na quinta (15), pelo IBGE. 

Otimista com os últimos indicadores, o presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) afirmou nesta quinta que a economia brasileira vai superar 

as estimativas do Fundo Monetário Internacional (FMI), de alta de 

0,9%, e vai crescer 2,5% neste ano. A equipe econômica do governo 

estima crescimento na casa dos 2%. 

Impulsionado por safras recordes de soja e outros grãos para 

exportação, o PIB do agro cresceu 21,6% no primeiro trimestre do 
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ano, registro o crescimento da economia no período foi de 1,9% na 

comparação com o trimestre anterior. 

No Boletim Focus, relatório semanal do Banco Central que reúne as 

projeções econômicas do mercado financeiro, a previsão média para 

o PIB já subiu de 1,26%, no fim de maio, para 1,84% na edição desta 

segunda-feira (12). 

Em comparação, no começo do ano, a projeção média dos 

economistas do Focus para o PIB do ano era de apenas 0,78%. 
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A perspectiva de afrouxamento monetário no terceiro trimestre faz com que a 

Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) acredite em 

crescimento do setor de serviços como um todo em 2023. 

No entanto, por causa da taxa de juros elevada, do alto nível de comprometimento da 

renda com o pagamento de dívidas e da inflação (mesmo em queda, ainda em 

patamares acima da meta), a CNC revisou de 4,5% para 4,2% a variação do volume de 

receitas em comparação com o ano passado. 

No segmento do turismo, o crescimento deve superar os dois dígitos, mas a 

Confederação também reavaliou para baixo a expectativa de aumento, de 15,2% para 

13,9%. 

Em abril, o volume de receitas do setor de serviços recuou 1,6% em relação ao mês 

anterior, de acordo com a Pesquisa Mensal de Serviços (PMS), divulgada hoje (15) pelo 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 

O resultado representou a maior contração mensal para meses de abril desde 2020, 

quando a queda foi de 10,9%, por conta das perdas inéditas causadas pela crise 

sanitária. 

O volume de receitas do setor de serviços ainda está 10,5% acima do registrado em 

fevereiro de 2020. 

Em termos anualizados, o setor tem sido o principal responsável pelo avanço do nível 

de atividade econômica desde o primeiro trimestre de 2022. 

“Os números demonstram a importância dos serviços para a sociedade brasileira, que, 

além de ser o maior gerador de empregos formais, é também aquele que impulsiona a 

economia como um todo e foi o primeiro a iniciar a retomada de crescimento no pós-

pandemia”, enfatiza o presidente da CNC, José Roberto Tadros. 

Nesse sentido, ele lembra da importância de que o texto final da reforma tributária 

contemple as características singulares do setor para a implantação de uma alíquota 

diferenciada. 

“O Brasil precisa, sim, de uma reforma que reduza a complexidade do sistema, mas 

não há mais espaço para novos aumentos da carga tributária”, pontua Tadros. 

Além de ser relativamente menos impactado pelos ciclos de aperto monetário, o pico 

inflacionário dos serviços, que foi de 8,9% em julho do ano passado, é 

significativamente menor que o observado no índice geral de preços, que chegou a 

12,13% em abril de 2022. 

CNC revisou de +15,2% para +13,9% sua expectativa de variação do volume de serviços 

turísticos em relação ao ano passado. 

Preço das passagens aéreas puxam para baixo atividades turísticas 

O índice das atividades turísticas (Iatur) teve a terceira retração mensal consecutiva (-

0,1% na comparação com março deste ano). 



 

 
 

O economista da CNC Fabio Bentes fala que o custo de deslocamento é um dos 

principais motivos que seguram o crescimento do segmento. “A frequência dos 

reajustes das passagens aéreas tem contribuído para desacelerar a retomada setor”, 

explica. 

Com alta de 50,03% no acumulado de 12 meses até abril, o preço das passagens 

aéreas tem sido um dos itens de maior pressão no Índice Nacional de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA) atualmente. 

Apesar disso, a reação do turismo no Brasil tem se mostrado consistente, com alta de 

17% nos últimos 12 meses encerrados em abril. 

“Isso se dá mesmo com o aumento de preços e do custo do crédito mais elevado. Por 

isso, o volume de receitas já está acima do período imediatamente anterior ao início 

da pandemia”, analisa o economista da CNC. 

Há exatos três anos, o setor registrava perda de quase dois terços de suas receitas 

mensais na comparação com fevereiro de 2020. 

Em abril deste ano, mesmo diante das recentes quedas, o comparativo revelava 

variação positiva de 0,7% ante o período que antecedeu o início da pandemia. 

Distâncias mais curtas 

Segundo dados da Agência Nacional de Aviação Civil (Anac), a quantidade de 

passageiros transportados pelas companhias aéreas ainda está 9% abaixo do período 

pré-pandemia nos voos domésticos e 19% aquém da quantidade de passageiros 

transportados em voos internacionais. 

“A recuperação do turismo tem se dado mais pela reativação do turismo doméstico do 

que pelo internacional”, afirma Fabio Bentes. 

O economista aponta que a recuperação tem se baseado em uma mudança do perfil 

das viagens, com deslocamentos mais curtos. 

Nos voos domésticos, a distância média percorrida recuou 6% em relação a 2021. Nos 

internacionais, a redução foi de 17%. 

Entre os 10 maiores aeroportos do Brasil, responsáveis por 76% dos voos, destacam-

se aqueles com maior vocação regional, como Santos Dumont e Viracopos. 

Nesses aeroportos, as quantidades de passageiros transportados já superam os níveis 

pré-pandemia em 37% e 25%, respectivamente. 

Deu no Portal da CNC 
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O período junino é tempo de festa e tradição, mas também é época de geração de renda para 

quem aproveita as características que marcam o mês de junho, como é o caso da música, da 

dança e da culinária típica. O autônomo Eliomar Santana, 59 anos, é um dos que se beneficiam 

com a chegada do São João. Há 37 anos, ele vende comidas em Natal, especialmente aquelas à 

base de milho, cuja procura aumenta em toda a cidade durante o mês de junho. 
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Magnus Nascimento

 

Eliomar Santana sustenta a família há 37 anos vendendo comidas de milho pela cidade, 

principalmente no São João 

 

As comidas típicas do período junino, como canjica, pamonha e o próprio milho cozido, são o 

carro-chefe das vendas de Eliomar. Ele mesmo produz os alimentos com ajuda da esposa na 

casa onde mora, em Parnamirim, na Grande Natal, e os vende na capital potiguar diariamente. 

Essa é a fonte de renda da família desde 1986. 

“Tem muita gente vendendo esse tipo de comida nesse período, mas também a procura 

aumenta. Tem pessoas que compram o ano inteiro, mas tem pessoas que só compram no São 

João. Então, o período junino nos ajuda, porque, pela tradição, as pessoas têm mais vontade 

de comprar”, disse ele. 

O início das vendas começou como uma necessidade. Antes de fazer e vender comida, Eliomar 

Santana trabalhava como auxiliar de serviços gerais em uma fábrica de poste em Natal, mas 

desenvolveu uma alergia pelos produtos que usava e precisou sair. Ele lembra como se fosse 

hoje: desempregado e sem nada em casa, viu o filho dizer que não tinha nada para comer 

numa sexta-feira à noite. Angustiado, ele acordou na madrugada seguinte, pegou um carro de 

mão e foi até a feira, encontrou um vendedor de milho, explicou a sua situação e recebeu uma 

carga generosa de espigas. 

 

Para produzir as comidas típicas juninas, Eliomar Santana preparou um compartimento no 

quintal de casa e também utiliza a própria cozinha. Ele acorda diariamente às 5h30 para iniciar 



 

 
 

mais um dia de trabalho. A rotina não é fácil, mas foi a alternativa que o autônomo encontrou 

para gerar renda. 

“A vida do vendedor ambulante é que nem a do pescador: ele só tem a certeza de ir. A gente 

sai e não sabe se vai vender ou não. Tem dias que eu vendo tudo e tem outros que eu volto 

com a mercadoria para casa, no desânimo. Agradecido a Deus pelo dia, por estar com saúde, 

mas as preocupações porque as contas não querem saber se o comércio foi fraco ou bom”, 

relatou. 

Eliomar Santana monta um ponto de vendas durante a semana em frente ao Vita Residencial 

Clube, no bairro de Pitimbu, em Natal. Lá, ele fica das 15h às 18h e quando não vende tudo 

ainda dá uma volta de ônibus pela cidade antes de voltar para casa. Diante da diminuição das 

vendas quando o período junino passa, ele diz que vai diversificar os produtos, com outros 

tipos de comidas. 

Costureira ganha demanda de quadrilha junina 

Outra autônoma que fatura nas festas de São João é a costureira Aurélia Paiva, 50 anos. Há 

dois anos, as roupas da quadrilha Brilho Matuto, grupo junino que se apresenta no estado, são 

confeccionadas por ela. O trabalho de produção das peças dura cerca de três meses, garante 

uma boa renda e também o orgulho da costureira. 

“Tem momentos que é estressante, tem hora que dá raiva você olhar e dizer: ‘eu não aguento 

mais ver filó nem chita na minha frente’. Porém, no final, quando você vê a peça pronta, é uma 

realização, é tão lindo e como eu criei essa parceria com eles já há dois anos, eu já me sinto 

parte deles. Eu conheço todos os integrantes por nome, eles chegam, conversam e brincam 

comigo. É muito bom fazer parte, e quando a gente assiste as apresentações é que a gente diz 

que tudo valeu a pena”, destaca Aurélia Paiva. 



 

 
 

Cedida

 

Aurélia Paiva (esquerda) e a costureira dançarina que ela contratou para a confecção das 

roupas 

Ela já trabalha com confecções há algum tempo, mas foi em 2020 que colocou a mão no tecido 

e passou a costurar, de fato. Aurélia Paiva trabalhou por duas décadas em hotelaria e passou a 



 

 
 

investir no ramo de confecções de peças moda praia, com serviços terceirizados. Com a 

pandemia da covid-19, ela saiu do setor que trabalhava e encontrou na costura uma saída. 

Ela já investia em confecção e venda de roupas, mas só fazia corte de tecidos, até que decidiu 

também costurar. Comprou equipamentos, montou um espaço dentro de casa, na zona Norte 

de Natal, e se estabeleceu na área. As peças confeccionadas eram de moda praia e brindes, até 

que veio a demanda do São João. 

“Eu comecei fazendo uns aventais, uns brindes personalizados para o pessoal da hotelaria, até 

que veio um rapaz que fazia parte da quadrilha fez um serviço aqui na minha casa, viu as 

máquinas e me perguntou se eu gostaria de fazer as roupas”, recorda.  

A parceria deu certo. No ano passado, a quadrilha venceu oito dos 14 festivais que disputou. 

Para Aurélia, é um valor que não se paga acompanhar as apresentações depois de todo o 

trabalho. 

Neste ano, foram confeccionadas 72 roupas, para 36 casais da quadrilha, e bolsas para guardar 

as peças. A demanda fez com que a costureira contratasse máquina extra, uma costureira - 

que faz parte do grupo junino - e também envolveu a família na produção. 

“Esse período é muito importante, gera uma boa renda e não só para mim, para todo o 

comércio. Eu aluguei uma máquina, contratei outras pessoas, os próprios comerciantes que 

vendem e até os motoboys que a gente pede para pegar algum material. Gira muito dinheiro e 

forma uma cadeia econômica muito boa”, frisa. 

Trio têm 90% das apresentações no período 

Festas juninas têm um ritmo definido. É a época do ano em que o forró pé de serra contagia o 

público e gera renda para bandas do gênero. É o caso dos Direitinhos do Forró, trio formado 

por Cleriston Lopes (triângulo), Gustavo Henrique (zabumba) e Portela Sanfoneiro (sanfona), 

que se apresenta nas comemorações de São João em Natal. 
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Trio de músicos tem agenda lotada até julho 

“90% dos nossos shows são no São João. Em junho e julho, a gente chega a dispensar inúmeras 

festas. Estou recebendo chamados me perguntando sobre dia 23, 24 e 25 agora e não tem 

vaga. Eu digo muito que se eu tivesse dez sanfoneiros, seria rico no mês de São João”, disse 

Cleriston Lopes. 

O músico diz que se apresentar no São João tocando forró pé de serra é, antes de tudo, algo 

prazeroso e que faz lembrar um pouco do interior. Foi de maneira recreativa que o trio de 

amigos começou com os shows, há oito anos. Cada um tem projetos diferentes ao passar do 

ano, mas o mês de junho é o ponto encontro para a música. 

Junto ao gosto em se apresentar vem também uma boa renda no período. A maioria dos 

shows contratados são festas particulares, de empresas, de condomínios e aniversários que 

ajudam a pagar as contas do trio de forró, conforme brinca Cleriston Lopes. “Eu costumo dizer 

que esses shows são um 13º salário à parte”, afirmou ele. 

Os shows do forró autêntico, como diz o músico, é uma forma de manter a tradição de um 

ritmo que está intrinsecamente ligado às festas juninas. Ele reforça que o forró pé de serra, o 

xote e o baião não são tocados por acaso no período e que o trio canta assim não pelo 

dinheiro, mas por essa ser a marca dessa época do ano. 



 

 
 

Fomento à Economia Criativa 

O gestor de Economia Criativa do Sebrae/RN, Ítalo Bruno Alves, diz que o período junino 

impacta direta e indiretamente na região no meio do ano. Ele menciona uma pesquisa do 

Instituto Itaú Digital que aponta que os chamados empreendedores criativos registram um 

aumento médio de 20% em faturamento por causa do São João. 

"Muita gente se agarra nessas épocas do ano onde se tem um aumento significativo das 

vendas. A gente tira o São João como recorte, mas tem, por exemplo, o Natal e o Dias das 

Crianças. Tem determinados nichos, como a gente chama, os os empreendimentos esperam 

muito esse período para fazer um movimento de caixa melhor. Nós utilizamos estratégias para 

dar esse tipo de orientações, com oficinas e de outras alternativas, como o edital de Economia 

Criativa", explica o gestor do Sebrae. 

O edital de Economia Criativa do Sebrae contemplou 111 projetos neste ano, divididos em dez 

temáticas, em que cada um deles recebeu aporte de R$ 10 mil a R$ 15 mil. Dentre as 

iniciativas, havia projetos com foco no São João. 
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Imagem: Reprodução/Assessoria 

A atividade do comércio na semana do Dia dos Namorados (06 a 12 de junho corrente) 
apresentou queda de -1,5% quando comparada com o mesmo período de 2022. 
Os dados são do Indicador de Atividade do Comércio, da Serasa Experian, e ainda 
revelam que esta é a primeira queda negativa desde 2020, quando os números chegaram 
em -27,8%, e os dados completos estão expostos no gráfico (foto). 
No final de semana do Dia dos Namorados (09 a 11 de junho), comparado com o mesmo 
período do ano passado (10 a 12 de junho), a queda foi ainda mais acentuada, de -2,6%. 
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Capas de Jornais 
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